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УНИВЕРСАЛЬНАЯ ТОРПЕДА
В Кронштадте впервые представят  

малогабаритную торпеду УМТ. Стр. 4

ТЕРРИТОРИЯ ДИАЛОГА
Арктическую повестку обсудят  

на ПМЭФ 14-17 июня. Стр. 5

ОПТИЧЕСКИЙ ПРИЦЕЛ
Патентом защитили прицел  

для спортивного и охотничьего оружия. Стр. 12

«МЕТЕОР 120Р»
Денис Мантуров осмотрел производство 

инновационных скоростных судов. Стр. 15

Россия и Белоруссия:  
укрепление сотрудничества
Заместитель председателя Правительства России Алексей Овер-
чук совместно с чрезвычайным и полномочным послом Респу-
блики Беларусь в Российской Федерации с полномочиями заме-
стителя премьер-министра Республики Беларусь Дмитрием Кру-
тым провели заседание Группы высокого уровня Совета минис-
тров Союзного государства России и Белоруссии. Мероприятие 
прошло 2 июня в очном режиме в Москве при участии госсекре-
таря Союзного государства Дмитрия Мезенцева, чрезвычайного и 
полномочного посла Российской Федерации в Республике Бела-
русь Бориса Грызлова, представителей профильных министерств 
и ведомств Российской Федерации и Республики Беларусь.

Сопредседатели Группы высоко-
го уровня рассмотрели ход сов-
местной работы, направленной 
на укрепление торгово-экономи-
ческого сотрудничества России и 
Белоруссии.

«Мы продолжаем идти по пути 
интеграции, развития двусторон-
них отношений и углубления тор-

гово-экономического сотрудниче-
ства, – подчеркнул Алексей Овер-
чук. – Уже в I квартале текущего 
года товарооборот продемонстри-
ровал рост на 18,7% по отношению 
к аналогичному периоду 2022 года».

Заместитель председателя Пра-
вительства указал на значимость 
развития производственной ко-

операции российских и белорус-
ских предприятий и расширения 
межрегионального сотрудничест-
ва – более 80 российских регионов 
поддерживают торгово-экономи-
ческие связи с Республикой Бела-
русь. Наиболее крупными торговы-
ми партнёрами Белоруссии явля-
ются Москва и Московская область, 
Санкт-Петербург, Республика Та-
тарстан, Смоленская, Калинин-
градская, Брянская, Нижегород-
ская, Самарская и Оренбургская 
области.

«В рамках политики импорто-
замещения за период с марта 2022 
года по апрель 2023 года компа-
нии из 66 субъектов Российской 
Федерации заключили 2900 внеш-
неторговых контрактов с белорус-
скими партнёрами на сумму свыше 

75 млрд российских рублей», – зая-
вил Алексей Оверчук.

Особое внимание в ходе заседа-
ния было уделено вопросам тран-
спорта, строительства, таможенно-
го регулирования, гуманитарной 
сфере – здравоохранению, образо-
ванию, культуре.

«Мы решали и вопросы микро-
уровня (есть проблемы взаимо-
расчётов конкретных предприя-
тий), и вопросы более глобальные. 
Есть вопросы продвижения и со-
здания условий для развития новой 
конкурентоспособной продукции, в 
том числе в области медицины. По-
этому повестка очень широкая, она 
говорит о широте и тесноте связей 
между нашими странами и народа-
ми. Сегодня была новая наполняе-
мость повестки, связанная с вопро-

сами социального блока, и в конце 
заседания мы пришли к такому вы-
воду, что многие вопросы не ждут 
наших регулярных очных встреч на 
уровне ГВУ и их можно решать более 
оперативно, заочно», – отметил заме-
ститель председателя Правительства.

На заседании был также рас-
смотрен ход выполнения прото-
кольных решений, принятых на 
площадке Союзного государства. 
Продолжена работа по подготов-
ке и проведению заседаний Совета 
министров Союзного государства 
и Высшего Государственного Сове-
та Союзного государства.

По итогам Постоянному коми-
тету Союзного государства было 
поручено обеспечить скоордини-
рованную работу по исполнению 
достигнутых договорённостей.

Сотрудничество  
в отраслях экономики

Заместитель председателя Правитель-
ства Российской Федерации Александр 
Новак провёл в Москве рабочую встре-
чу с Председателем Сената Исламской 
Республики Пакистан Мухаммадом 
Садиком Санджрани. Стороны обсуди-
ли сотрудничество в отраслях экономи-
ки, в том числе в сфере ТЭК.

«Мы настроены на активное расширение тор-
гово-экономического сотрудничества с Па-
кистаном, потенциал которого ещё полно-
стью не реализован. В текущем году фикси-
руем позитивные тенденции в двусторон-

ней торговле. В период с января по март 2023 
года российско-пакистанский товарообо-
рот по сравнению с аналогичным периодом 
2022 года вырос на 49,2%», – отметил Алек-
сандр Новак, открывая встречу. По его сло-
вам, энергетическое сотрудничество с Па-
кистаном играет важную роль в двусторон-
них отношениях.

Вице-премьер выразил надежду, что 
визит главы Сената даст новый импульс раз-
витию государственных межпарламентских 
связей. В этом году Россия и Пакистан отме-
чают 75-летие установления дипломатиче-
ских отношений.

Реализация  
совместных проектов

Заместитель председателя Правительства Дмитрий 
Чернышенко и премьер-министр Кубы Мануэль Мар-
реро Крус посетили биомедицинские лаборатории 
Научно-технологического университета «Сириус», 
где стороны оценили потенциал совместного науч-
ного сотрудничества. В осмотре также приняли учас-
тие заместитель премьер-министра, министр внеш-
ней торговли и иностранных инвестиций Республи-
ки Куба Рикардо Кабрисас, министр здравоохранения 
Кубы Хосе Миранда, первый замминистра иностран-
ных дел Кубы Херардо Порталь, чрезвычайный и пол-
номочный посол Республики Куба в Российской Феде-
рации Хулио Гармендия Пенья, президент компании 
BioCubaFarma Эдуардо Диас. Российскую сторону 
представили председатель совета федеральной тер-
ритории «Сириус» Елена Шмелёва и исполняющий 
обязанности ректора НТУ «Сириус» Лилия Кирьянова.

Представленный лаборатор-
ный комплекс позволяет ре-
шать задачи, связанные с 
применением генетических 
технологий в фармацевтике, 

медицине и сельском хозяй-
стве. Вся создаваемая инфра-
структура интегрируется в 
образовательные программы 
подготовки талантливой мо-

лодёжи по стратегическим для 
России направлениям. Благо-
даря возможности работать 
на современном оборудова-
нии и участвовать в проектах 
мирового уровня студенты и 
аспиранты осваивают навы-
ки, максимально востребо-
ванные в будущей професси-
ональной деятельности.

Перспективные направ-
ления сотрудничества Рос-
сии и Кубы – совместные на-
учные исследования и обра-
зовательные программы. 
Прежде всего это касается 
взаимодействия в области 
биомедицины и биофарма-
цевтики, в которых Куба тра-
диционно занимает ведущие 
позиции. 

(Окончание на стр. 2)
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ОТРАСЛЕВЫЕ ИННОВАЦИИ

Также для российской и кубин-
ской сторон актуальны органи-
зация исследований по продо-
вольственной и биологической 
безопасности, разработка новых 
сортов сельскохозяйственных ра-
стений и комплексных техноло-
гий под задачи сельского хозяйст-
ва Кубы. Формирование совмест-
ных научных групп из кубинских 
и российских специалистов, рабо-
тающих в рамках общей исследо-
вательской программы, позволит 
взаимно обогатить науку обеих 
стран и достичь практически зна-
чимых результатов, важных для 

экономик России и Кубы. Универ-
ситет «Сириус» также заинтересо-
ван в создании сетевой образова-
тельной программы и возможно-
сти для студентов проходить пра-
ктику на биофармацевтических 
предприятиях Кубы.

В рамках посещения универ-
ситета кубинским коллегам было 
предложено рассмотреть возмож-
ность сотрудничества между НТУ 
«Сириус» и биологическим фа-
культетом, факультетом пищевых 
продуктов Гаванского университе-
та, факультетом «Химия – Фарма-
ция» Университета Лас-Вильяс, ме-
дицинским факультетом Универ-
ситета Орьенте и Университетом 

медицинских наук Пинар-дель-Рио. 
Мануэль Марреро Крус сказал, что 
впечатлён лабораторией, и отме-
тил, что Куба готова к соглашени-
ям в этой сфере.

«Самая надёжная инвестиция – 
это инвестиция в науку, учёных. 
Необходимо вкладывать в произ-
водство оборудования. У нас есть 
кадровый потенциал для развития 
нашего сотрудничества во имя бла-
гополучия России и Кубы», – под-
черкнул он.

В сентябре 2022 года завершил-
ся первый этап создания лабора-
торного комплекса Научно-техно-
логического университета «Сири-
ус», предназначенного для прове-
дения исследований в области наук 
о жизни. Общая площадь первой 
очереди лабораторного комплекса – 
7,5 тыс. кв. м. В настоящее время 
ведётся проектирование второй 
очереди комплекса, в его состав 
войдут более 100 лабораторных 
помещений.

В ходе визита российской деле-
гации во главе с Дмитрием Черны-
шенко на Кубу в мае 2023 года обсу-
ждалась возможность реализации 
инвестиционных проектов в сфере 
туризма на территории республи-
ки, в частности по строительству 
гостиничных комплексов, а также 
модернизации и управлению суще-
ствующей инфраструктурой.

Реализация совместных проектов
(Окончание. Начало на стр. 1)

Производство дизельных двигателей
ПАО «СОЛЛЕРС» объявило о подписании договора займа с 
Фондом развития промышленности на проект по производ-
ству современных, экологичных дизельных двигателей. Для 
выполнения поставленных целей «СОЛЛЕРС» перезапустит 
завод двигателей в ОЭЗ «Алабуга», а также задействует соб-
ственный инжиниринговый центр в Республике Татарстан по 
разработке, запуску и сертификации новых продуктов и про-
чих инженерных решений.

«СОЛЛЕРС» получит льготный 
заем в размере 1,7 млрд рублей 
на локализацию производства 
линейки современных дизель-
ных двигателей в России. В пла-
нах компании производство ди-
зельных двигателей нового поко-
ления объёмом от 2,0 до 2,7 литра 
на основе глубокой локализации 
базовых деталей и всех ключе-
вых технологических операций. 
Общая сумма инвестиций в про-
ект составит 2,2 млрд рублей.

«Запуск производства дизель-
ных двигателей позволит нам не 
только максимально локализовать 
коммерческие автомобили Sollers, 
но также модернизировать модель-
ный ряд автомобилей УАЗ, осна-
стив их новым двигателем 2,0 литра. 
Завод по производству двигателей 
в Елабуге – самый высокотехноло-
гичный завод в России с современ-
ным оборудованием и передовыми 
технологиями, его продукция обла-
дает высоким потенциалом, поэто-

му долгосрочная цель данного про-
екта – появление в России высоко-
локализованных малолитражных 
дизельных двигателей для потреб-
ностей автопрома, а также других 
отраслей, в том числе, специально-
го и энергетического машиностро-
ения, производства сельскохозяй-
ственной техники, судостроения 
и других», – отметил председатель 
Совета Директоров ПАО «СОЛ-
ЛЕРС» Адиль Ширинов.

За счёт средств займа ФРП пред-
усматривается закупка нового обо-
рудования для цеха сборки двигате-
лей, участка стендовых испытаний, 
линии механической обработки 
головок блока цилиндров, произ-
водства коленчатого вала, оснаст-
ка для поковок отливок головок 
блока цилиндров и коленчатого 
вала, а также проектирование и из-

готовление новой технологической 
оснастки, обновление программно-
го обеспечения для существующе-
го оборудования цеха сборки дви-
гателя и линии механической об-
работки головок блока цилиндров 
и коленчатого вала.

Локализуемая линейка совре-
менных дизельных двигателей объ-
ёмом от 2,0 до 2,7 литров имеет ряд 
конструктивных решений (цеп-
ной привод ГРМ, чугунная голов-
ка блока цилиндров и т.д.), позво-
ляющих обеспечить надёжную ра-
боту автомобиля в любых условиях 
эксплуатации. Кроме того, двигате-
ли обладают высоким уровнем эко-
логичности с возможностью обес-
печения перспективных стандар-
тов Евро-6.

Проектом также предусмотре-
на широкая кооперация по техно-

логическим операциям с други-
ми российскими автопроизводи-
телями и поставщиками с целью 
максимальной унификации ком-
понентной базы и загрузки со-
зданных в России мощностей по 
литью, мехобработке и другим пе-
ределам.

Завод двигателей расположен в 
Особой экономической зоне «Ала-
буга» в непосредственной близо-
сти к производству автомобилей 
Sollers и занимает площадь 42600 
кв. м. Предприятие оснащено пере-
довым, высокотехнологичным обо-
рудованием, отвечающим всем тре-
бованиям качества и эффективно-
сти производства, экологичности, а 
также охраны здоровья и безопас-
ности сотрудников. Производст-
венные линии завода автоматизи-
рованы на 95%.

Новая линия сэндвич-панелей
Весной 2023 года холдинг «Венталл», российский 
лидер в производстве металлоконструкций для про-
мышленного и гражданского строительства, запустил 
новую линию по производству сэндвич-панелей на 
своей самой восточной площадке – нижнекамском 
заводе «Венталл-Кама». К началу июня производст-
венная линия вышла на полную загрузку.

«Линия сэндвич-панелей 
Helling начала загружаться 
заказами еще с начала весны, 

– говорит Валерия Зюзина, 
коммерческий директор по 
компонентным продажам 
холдинга «Венталл». – Ее 
производственная мощность 
составляет 1 млн кв. м в год, 
причем в зависимости от 
спроса и потребностей кли-
ентов линию возможно пе-
реналадить на изготовление 

панелей с сердечником из ба-
зальта или кварца, а также на 
различные виды профили-
рования».

Завод «Венталл-Кама» 
уже более года входит в со-
став холдинга, за это время 
в его модернизацию вложи-
ли свыше 500 млн рублей. 
Значительная часть инвес-
тиций была направлена на 
расширение возможностей 
выпуска сэндвич-панелей. 

Они востребованы на ре-
гиональном рынке и дают 
возможность предприя-
тию, специализирующему-
ся на изготовлении мосто-
вых металлоконструкций, 
диверсифицировать произ-
водство и предлагать кли-

ентам комплексные строи-
тельные решения. Для того 
чтобы гарантировать каче-
ство продукции, на заводе 
планируется запуск собст-
венной лаборатории, осна-
щенной современным иссле-
довательским оборудовани-

ем, которая будет осуществ-
лять сквозной контроль на 
всех этапах выпуска. 

До конца 2023 года пла-
нируется выйти на заявлен-
ные объемы выпуска метал-
локонструкций разного на-
значения, включая мостовые, 

– до 2 тыс. тонн в месяц. Это 
делает завод «Венталл-Ка-
ма» одним из ведущих реги-
ональных металлообработ-
чиков с возможностью выпу-
ска около 20 тыс. тонн в год 
и позволяет претендовать на 
самые крупные проекты по 
всей России.

Холдинг «Венталл» специали-

зируется на производстве 
объектов из стали и стальных 

конструкций с 1991 года, 
является лидирующим произ-
водителем металлоконструк-

ций для строительства зданий 
различного назначения, 
мостовых сооружений и зани-

мает одно из ведущих мест по 
изготовлению сэндвич-пане-

лей и профлистов в России.
Производственные мощ-

ности заводов ГК «Венталл», 
расположенные в Обнинске 
(Калужская область), Щёки-

не (Тульская область), Шах-

тах (Ростовская область) и 
Нижнекамске (Республика 
Татарстан), обладают набо-

ром уникальных возможно-

стей и позволяют выполнять 
самые крупные заказы за 
короткое время.
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Продукция  
для хирургии

В Санкт-Петербурге в рамках XXI Летнего конгресса 
«Пластическая, реконструктивная хирургия и кос-
метология» состоялось второе заседание рабочей 
группы по вопросам развития производства в России 
лекарственных препаратов и медизделий в области 
пластической хирургии.

Среди перспективных на-
правлений для развития 
российского производства 
участники рабочей группы 
отметили хирургические ин-
струменты (пинцеты, нож-
ницы, канюли, зажимы, и 
т.д.). Также существует по-
требность в имплантируе-
мых изделиях, фиксирую-

щих нитях и сетках, поли-
этиленовых конструкциях. 
Также медики заинтересо-
ваны в получении качест-
венных отечественных од-
норазовых расходных мате-
риалов, шовных и перевязоч-
ных материалов.

Заместитель министра 
промышленности и торгов-

ли Российской Федерации 
Екатерина Приезжева под-
черкнула важность регуляр-
ной обратной связи от пра-
ктикующих специалистов о 
востребованных лекарствах 
и медизделиях, а также фор-
мирования соответствующе-
го запроса для российских 
производителей. По ее сло-
вам, таким связующим зве-
ном может выступить Ин-
ститут медицинских мате-
риалов Минпромторга Рос-
сии, куда можно обратиться 
по профильным вопросам. 
Екатерина Приезжева на-
помнила об активной рабо-
те с отраслью по обеспече-
нию нужд здравоохранения 
отечественными медиздели-
ями, а также о широком на-
боре мер поддержки россий-
ских производителей.

По решению заседания 
рабочей группы работа в 
этом направлении продол-
жится, что позволит разви-
вать производство для тех 
направлений пластической 
хирургии, которые особен-
но остро нуждаются в каче-
ственной и безопасной про-
дукции российского произ-
водства.

«Европейская 
Электротехника»  
на лифтовом рынке
Группа компаний «Евро-
пейская Электротехни-
ка» весной 2023 года 
инициировала ком-
плексное исследование 
и в результате утверди-
ла концепцию выхода на 
лифтовый рынок совмес-
тно с несколькими ази-
атскими брендами, таки-
ми как SWORD, DIAO, 
TENAU, SJEC, KOYO, FUJI 
и др. Компания планиру-
ет занять до 25% рынка. В 
стоимостном объеме – это 
около 50 млрд руб. в год.

За прошедший год россий-
ский рынок покинули основ-
ные европейские производи-
тели лифтов. В результате не-
занятыми оказались самые 
маржинальные сегменты в 
строительстве жилья ком-
форт и бизнес-класса. Без 
лифтов остались админи-
стративные и торгово-раз-
влекательные проекты. Для 
многих застройщиков и де-
велоперов такой поворот 
событий стал неожидан-
ностью, а задача по выбору 

новых лифтовых брендов 
стала приоритетной.

ГК «Европейская Элек-
тротехника» планирует осу-
ществлять поставку, монтаж, 
пусконаладку, комплекс ис-
пытаний, полное техниче-
ское освидетельствование, 
декларирование в Росрее-
стре и ввод лифтов в экс-
плуатацию. 

«Уверен, что быстрому 
становлению нового для 
нашей компании направле-

ния будет способствовать 
большой опыт по реализа-
ции крупных, технологич-
ных проектов, а также соб-
ственная сеть из 18-ти фили-
алов (инженерных центров). 
Это позволит эффективно 
реализовывать лифтовые 
проекты «под ключ» на всей 
территории РФ», – сообщил 
генеральный директор Груп-
пы компаний «Европейская 
Электротехника» Илья Ка-
ленков.
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Универсальная малогабаритная торпеда

АО «Концерн «Морское подводное оружие-Гидроприбор» на XI 
Международном военно-морском салоне, который пройдет 21-25 
июня в г. Кронштадт, впервые покажет свою новую разработку – 
универсальную малогабаритную торпеду УМТ.

«Электрическая универсальная ма-
логабаритная торпеда УМТ пора-
жает подводные лодки всех типов и 
отдельные классы надводных кора-

блей и судов, а также применяется 
со всех типов авиационных носите-
лей во всех районах Мирового оке-
ана. УМТ оснащена современной 

многопроцессорной аналого-циф-
ровой аппаратурой для обнаруже-
ния цели и выдачи команды на её 
поражение. Торпеда УМТ обеспе-
чивает самонаведение на цель и не-
контактный подрыв боевого заряда, 
поражает цель с различных носите-
лей. Работа торпеды возможна как 
в автономном, так и режиме телеу-
правления при оснащении торпеды 
телеуправлением с ВОЛС», – рас-
сказал генеральный директор Кон-
церна Владимир Патрушев.

Кроме того, запланирована пре-
зентация современной гидроаку-
стической станции обнаружения 
малоразмерных подводных целей 
«Маяк-С» с улучшенными харак-
теристиками. 

Новые разработки АО «Концерн 
МПО – «Гидроприбор» призваны 
стать важным инструментом для 
обеспечения обороны и гарантией 
безопасности морских территорий 
России и других стран.

В экспозиции также будут пред-
ставлены морские донные мины 
МДМ-1, МДМ-2 и МДМ-3, морская 
шельфовая мина МШМ, универ-

сальная электрическая телеуправ-
ляемая торпеда ТЭ-2, самоходный 
прибор гидроакустического про-
тиводействия ГПД МГ-74М, трех-
канальный комплекс охраны особо 
важных морских и береговых объ-
ектов «Корвет», индивидуальный 
подводный буксировщик пловца 
«Коралл».

АО «Концерн МПО – «Гидро-
прибор» (в составе Корпорации 
«Тактическое ракетное вооруже-
ние») – уникальная комплексная 
научно-исследовательская и про-
ектно-конструкторская организа-
ция. 95% образцов морского под-
водного оружия, состоящего на во-
оружении отечественного флота, 
разработано Концерном или при 
его непосредственном участии. 
Предприятие создает и выпускает 
различные виды МПО, средства ги-
дроакустического противодейст-
вия, автономные необитаемые под-
водные аппараты, гидроакустиче-
ские станции. 

В состав Концерна входят АО 
«НИИ Мортеплотехники» (г. Ло-
моносов), АО «Уралэлемент» (Челя-

бинская область), АО «Завод «Даг-
дизель» (г. Каспийск, Дагестан), АО 
«Электротяга» (г. Санкт-Петербург), 
АО «НПЦ «Сонар» (г. Пушкин). 

В период с 21 по 25 июня 2023 года 
в г. Кронштадте пройдет Междуна-

родный военно-морской салон 
«МВМС 2023», организатором кото-

рого выступает Министерство про-

мышленности и торговли Российской 
Федерации.

Впервые площадкой проведения 
Салона станет Музей военно-морской 
славы и конгрессно-выставочный 
центр на территории туристско-рекре-

ационного кластера «Остров фортов» 
(Санкт-Петербург, г. Кронштадт).

Экспозиция предприятий кора-

блестроительной и судостроительной 
отраслей соберет более 250 ведущих 
российских и иностранных участни-

ков, которые разместятся в новом 
выставочном пространстве, включа-

ющем в себя современные павильо-

ны, комфортабельные конференц-
залы, а также причалы акватории 
Средней гавани для демонстрации 
боевых кораблей, катеров и судов.

Самые востребованные модели
В рамках XIV Международного форума «Экология», который 
прошел с 5 по 6 июня в Центре международной торговли (ЦМТ) 
Москвы, ООО «Завод КДМ» организовало панельную сессию 
«Экология города: ЖКХ и комфортная среда». Также компа-
ния продемонстрировала продукцию, пользующуюся наиболь-
шим спросом среди клиентов предприятия: классический сред-
нетоннажный мусоровоз СМ16 на базе КАМАЗ 53605 и много-
функциональную дорожную машину ЭД-244КМА на двухосном 
шасси КАМАЗ.

Сессия «Экология города: ЖКХ и 
комфортная среда» прошла 5 июня, 
в День эколога. На ней обсуждались 
такие вопросы, как повышение эф-
фективности и экологичности об-
ращения с отходами в городах, ме-
ханизмы снижения воздействия 
предприятий ЖКХ на окружаю-
щую среду, нормативно-правовое 
обеспечение и стандартизация в 
развитии городской среды с учетом 
экологических факторов, экологич-
ные решения для построения ком-
фортной среды и модернизации го-
родской инфраструктуры и другие.

С докладами выступили пред-
ставители органов исполнительной 
власти, профильных комитетов 
Государственной Думы, государ-
ственных учреждений, компаний 
и некоммерческих организаций, 
сфера деятельности которых свя-
зана с решением вопросов в обла-
сти экологии.

В ходе сессии технический ди-
ректор ООО «Завод КДМ» Олег 
Сосин рассказал об экологичных 
транспортных решениях для ком-
фортной городской среды. «Как 
предприятие, выпускающее тех-
нику для обеспечения чистоты и 
порядка на дорогах, мы оказыва-
ем влияние на окружающую среду. 
Речь идет не только о наших маши-
нах, но и о производственной де-
ятельности. И мы рады поделить-
ся с гостями мероприятия нашим 
опытом в области повышения эко-
логичности нашей продукции и за-
вода в целом, – отметил Олег Сосин. 

– К примеру, мы установили самые 
современные системы фильтрации 
воздуха и воды, построили новую 
газовую котельную, ведем раздель-
ный сбор отходов производства, в 
том числе пластика и картона, кото-

рые отправляются на переработку. 
Около 23% оборудования (баков, 
отвалов, защитных кожухов и от-
ражателей) у нас производится из 
композитных материалов, которые 
в дальнейшем также могут быть пе-
реданы на переработку как вторсы-
рье. Важно отметить, что на нашем 
предприятии строго соблюдаются 
все законодательные нормативы в 
области экологии».

Участники форума смогли 
увидеть мусоровоз СМ16 на базе 
КАМАЗ 53605 – один из самых по-
пулярных в линейке предприятия. 
Он может выпускаться на базе МАЗ 
5340 и JAC 200. Модель стала по-
бедителем конкурса «Лучший ком-
мерческий автомобиль года в Рос-
сии – 2023» в номинации «Спец-
техника (мусоровозы)». Машина 
с регулируемым коэффициентом 
прессования 1:7 и бункером объе-
мом 17, 5 куб. м оснащена порталь-
ным подъемником. Она отличает-
ся маневренностью, способностью 
работать с твердыми коммуналь-

ными отходами и крупногабарит-
ным мусором. При изготовлении 
бункера используются лучшие 
типы импортных и отечественных 
сталей и комплектующих.

Также на площадке ЦМТ Мо-
сквы была представлена комби-
нированная дорожная машина 
ЭД-244КМА на шасси КАМАЗ, до-
ступная российским потребителям 
с 2010 года. За это время она зареко-
мендовала себя как надежный, ма-
невренный и высокоэффективный 
помощник коммунальщиков. КДМ 
предназначена для содержания ав-
томобильных дорог, а также проез-
жей части городских улиц и пло-
щадей с асфальтобетонным и це-
ментобетонным покрытием. Летом 
ЭД-244КМА осуществляет уборку 
мусора, мойку и поливку дорож-
ного полотна, а также очистку эле-
ментов обстановки пути (дорож-
ных знаков и т.п.). В зимнее время 
машина служит для распределе-
ния жидких реагентов по дорогам 
при гололеде. Система автоматики 
обеспечивает равномерное распре-
деление реагентов независимо от 
скорости движения. В летний пери-
од модель может комплектоваться 
поливомоечным оборудованием с 
фронтальными соплами или высо-
конапорными фронтальными мой-
ками МФ110 или МФ300.

В рамках форума представите-
ли Смоленского завода КДМ анон-

сировали разработку новой маши-
ны для мойки контейнеров и дезин-
фекции контейнерных площадок. 
Оборудование предназначено для 
организаций, работающих в сфере 
транспортировки отходов. Первый 
образец будет представлен в июле 
2023 года.

«Мы рады возможности в наш 
профессиональный праздник – 
День эколога – выступить парт-
нером важного отраслевого фору-
ма «Экология», провести в рамках 
мероприятия панельную сессию и 
продемонстрировать наши лучшие 
разработки. Это позволяет нам на-
ходиться в центре отраслевой дис-
куссии, обмениваться опытом с иг-
роками рынка, получать обратную 
связь со стороны органов власти и 
клиентов и разрабатывать новые 
технические решения, улучшаю-
щие экологию населенных пун-
ктов РФ, – рассказала Ольга Соло-
вьева, генеральный директор ООО 
«Завод КДМ». – Для нас важно не 
только обеспечить безопасность 
и эффективность техники, но и 
создать такие машины, которые 
можно комфортно для жителей 
интегрировать в городскую среду. 
Поэтому наши КДМ и мусоровозы 
отличаются низким уровнем шума 
и выхлопных газов, а также манев-
ренностью, позволяющей эксплуа-
тировать их даже на узких дорогах 
в небольших дворах».

ООО «Завод КДМ» – российский 
производитель дорожной и комму-

нальной техники. История завода 
началась в 1911 году. В 1960-х 
предприятие приступило к выпу-

ску комбинированных дорожных 
машин и стало одним из первых 
производителей подобной техники 
в России.

В 2020 году было открыто новое 
направление – производство мусо-

ровозов СМ («Смоленский Мусоро-

воз»). Общий объем инвестиций в 
данный проект составил порядка 250 
млн. руб.

Сегодня завод способен выпу-

скать до 1000 единиц спецтехники в 
год. На территории площадью 8 гек-

таров расположены 8 корпусов, 6 из 
которых – производственные. Штат 
компании насчитывает около 320 
сотрудников.

ООО «Завод КДМ» занимается 
производством и продажей порядка 
40 модификации комбинированных 
дорожных машин на базовых шасси 
и самосвалах КАМАЗ, ГАЗ, МАЗ, JAC, 
Shacman, Sinotruk Howo, FAW, 
Mercedes-Benz, Isuzu, Scania, Volvo 
и MAN, а также 13 модификаций 
мусоровозов с задней загрузкой на 
шасси КАМАЗ, КАМАЗ «Компас», МАЗ, 
JAC, Shacman и Isuzu. Кроме того, на 
предприятии изготавливается 20 
модификаций навесного оборудова-

ния: распределяющего, плужного, 
щеточного, поливомоечного, а также 
предназначенного для ямочного 
ремонта. 

В 2022 году с конвейера завода 
сошло 733 единицы техники. Доля 
продукции Смоленского завода КДМ 
на отечественном рынке транспорт-
ных средств для коммунального 
хозяйства и содержания дорог соста-

вила 35%, а в сегменте мусоровозов, 
в котором компания представлена с 
2020 года, – 4,6%.
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Арктика – территория диалога
Стенд «Арктика – территория диалога» станет ключевой площадкой для обсу-
ждения арктической повестки на Петербургском международном экономическом 
форуме, который состоится 14-17 июня. Деловая программа экспозиции Мини-
стерства Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и Арктики вклю-
чает порядка 15 мероприятий, посвященных важнейшим направлениям развития 
Крайнего Севера, часть которых пройдет в рамках плана председательства Рос-
сии в Арктическом совете в 2021-2023 гг. Оператор событий – Фонд Росконгресс.

«Посвященный Арктике стенд впервые по-
явился на ПМЭФ в 2022 году. Тогда итогом 
работы этой площадки стали подписание со-
глашений и выработка конкретных решений, 
направленных на устойчивое развитие Арк-
тики в ключевых сферах, среди которых ор-
ганизация круглогодичного судоходства по 
Северному морскому пути, модернизация те-
лекоммуникационной отрасли и преферен-
циальных режимов. Уверен, запланирован-
ные в этом году мероприятия дадут новый 
импульс освоению высоких широт и проде-
монстрируют гостям ПМЭФ преимущества 
российской Арктики», – подчеркнул совет-
ник Президента Российской Федерации, от-
ветственный секретарь Оргкомитета Петер-
бургского международного экономического 
форума Антон Кобяков.

В рамках плана председательства России в 
Арктическом совете на стенде состоятся че-
тыре мероприятия, посвященные важным ас-
пектам развития Крайнего Севера. 

Участники сессии «Сохранение и мони-
торинг арктического биоразнообразия» об-
судят влияние климатических изменений на 
Арктику, вопросы использования современ-
ных технологий для сохранения биоразноо-
бразия и создания сети наблюдательных стан-
ций на Крайнем Севере, а также участие биз-
неса и общественных организаций в приро-
доохранной деятельности. 

Развитие глобального транспортного ко-
ридора в Арктике станет предметом дис-
куссии на сессии «Северный морской путь. 
Итоги и планы», а в ходе сессии «Русская 
Арктика – центр притяжения. ООПТ XXI 
века» эксперты обсудят аспекты совершен-
ствования законодательства в природоох-
ранной сфере. 

Еще одним мероприятием в рамках рос-
сийского председательства станет сессия «Ки-
нопроизводство в Арктике: диалог природы и 
технологий», участники которой рассмотрят 
различные вопросы организации киносъе-
мочного процесса в северных широтах. Ме-
роприятие является частью Международно-
го фестиваля народов Севера «Душа России».

Одной из главных тем программы ста-
нет развитие инвестиционного потенциала 
и деловой среды Арктики. В ходе специаль-
ной презентации главы всех девяти субъек-
тов Арктической зоны Российской Федера-
ции представят инвестиционный потенциал 
регионов. Еще одна сессия будет посвящена 
выработке новых направлений развития го-
сударственной поддержки инвестиционных 
проектов в Арктике.

«Арктика является ключевым элементом 
будущего экономического благополучия всей 
России. От успешности работы по привлече-
нию в регионы Арктической зоны РФ (АЗРФ) 
молодых и талантливых кадров, от качествен-

ного взаимодействия государства и бизнеса 
в этом регионе, от налаженных процессов в 
рамках преференциальных режимов зависит 
развитие Арктической зоны России на деся-
тилетия вперед», – отметил министр Россий-
ской Федерации по развитию Дальнего Вос-
тока и Арктики Алексей Чекунков.

В рамках деловой программы стенда Мин-
востокразвития России также пройдут сес-
сии, посвященные таким темам, как форми-
рование комфортной городской среды и со-
здание мастер-планов арктических городов, 
развитие цифровой инфраструктуры, науч-
но-образовательного потенциала, привлече-
ние профессиональных кадров и талантливой 
молодежи на арктические территории, а также 
развитие туризма и повышение доступности 
путешествий на Крайний Север. Одна из дис-
куссий с участием блогеров будет посвящена 
вопросам популяризации субъектов АЗРФ.

Программа стенда также включает меро-
приятия, посвященные вопросам междуна-
родного сотрудничества на Крайнем Севе-
ре. Роль внеарктических стран в устойчивом 
развитии Арктики и новые возможности для 
межгосударственного взаимодействия обсу-
дят эксперты проекта Think Arctic – Think 

Global на сессии «Арктика как уникальная 
область международного сотрудничества: 
перспективы и возможности». Тематику раз-
вития арктического партнерства с внереги-
ональными странами продолжат участни-
ки сессии «Россия – Азия. Развитие на ос-
нове доверия».

«Принципиальную важность имеет со-
трудничество во благо северных широт в 
рамках таких форматов и объединений, как 
БРИКС, ШОС и др. Со своей стороны отме-
чаем повышенный интерес к тематике устой-
чивого развития Арктики со стороны внере-
гиональных стран и готовы способствовать 
установлению новых партнерских отноше-
ний со всеми заинтересованными государ-
ствами, в том числе в научной сфере, на ос-
нове взаимоуважительного подхода и с уче-
том национальных интересов этих стран», – 
отметил посол по особым поручениям МИД 
России, старшее должностное лицо Россий-
ской Федерации в Арктическом совете Ни-
колай Корчунов.

Участниками мероприятий на стенде «Ар-
ктика – территория диалога» станут предста-
вители органов федеральной и региональной 
власти, государственных корпораций, науч-
но-образовательных организаций и других 
ведомств, а также путешественники, кино-
режиссеры и продюсеры.

Экспозиция Минвостокразвития России 
будет расположена на территории КВЦ «Экс-
пофорум» (павильон G). Кроме деловых ме-
роприятий, посетители стенда смогут посе-
тить Арктический бар, отправить открытку с 
видами Крайнего Севера в любую точку пла-
неты, а также принять участие в розыгрыше 
туров в регионы российской Арктики. Также 
планируется подписание ряда соглашений. 
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Всероссийский 
форум
8-9 июня 2023 года в Челябинске прошел Всероссий-
ский форум «От импортозамещения к технологиче-
скому суверенитету». Он стал продолжением прошло-
годнего форума «Импортозамещение. Новые возмож-
ности». Главными темами форума были межрегио-
нальное сотрудничество и актуальные антикризисные 
меры господдержки как способ обеспечить эконо-
мическую независимость и производственную без-
опасность страны.

Организаторами меропри-
ятия выступили Мини-
стерство промышленно-
сти и торговли Российской 
Федерации, правительст-
во Челябинской области, 
областное министерство 
промышленности, новых 
технологий и природных 
ресурсов, федеральный и 
региональный Фонды раз-
вития промышленности, а 
также Агентство междуна-
родного сотрудничества 
Челябинской области.

В повестке Форума на-
ходились такие актуальные 
темы, как роль националь-

ных проектов в обеспечении 
технологического суверени-
тета, развитие производств 
в кооперации с вузами, го-
споддержка производителей 
востребованной импортоза-
мещающей продукции, рас-
ширение межрегиональной 
кооперации, выстраивание 
внешнеэкономических свя-
зей и новых логистических 
коридоров.

В первый день на пло-
щадке Форума состоялись 
отраслевые круглые столы, 
посвящённые актуальным 
вопросам в сфере IT, аг-
ропрома, здравоохране-

ния, образования и науки. 
Здесь же прошла Всерос-
сийская биржа промыш-
ленной кооперации: заказ-
чики и поставщики встре-
тились вместе, что позво-
лило им проще и быстрее 
выстроить кооперацион-
ные цепочки и наладить 
сотрудничество.

Центральным событием 
второго дня стала пленарная 
сессия «Формирование тех-
нологического суверенитета, 
обеспечивающего научно-
техническое и промышлен-
ное развитие для создания 
и поддержки собственных 
разработок».

Гости Форума смогли 
лично оценить потенциал 
ряда промышленных пред-
приятий Челябинска во 
время экскурсий на их пло-
щадки, а также посетить Вы-
ставку импортозамещаю-
щей продукции южноураль-
ских производителей.

Оборудование для 
микроэлектроники
Заместитель председателя Правительства – министр 
промышленности и торговли Денис Мантуров совмес-
тно с президентом Российской академии наук акаде-
миком РАН Геннадием Красниковым посетил Научно-
исследовательский институт точного машинострое-
ния (НИИТМ) и Научно-исследовательский институт 
молекулярной электроники (НИИМЭ) в Зеленограде.

Денис Мантуров осмотрел 
специальное технологи-
ческое оборудование ато-
марно-слоевого осаждения 
разработки НИИТМ, кото-
рое используется при созда-
нии технологии производ-
ства сегнетоэлектрической 
энергонезависимой памяти, 
и отечественные установки 
плазмохимического трав-
ления для топологических 
норм 180-90 нм. 

Вице-премьер ознако-
мился с уникальной физико-
химической аналитической 
лабораторией НИИМЭ для 
проведения исследований в 
области контроля качества 

технологических сред (жид-
кие среды, химреактивы). В 
мире действуют единицы по-
добных лабораторий, в Евро-
пе – не более трёх.

Лаборатория занимает-
ся сертифицированием ма-
териалов, носящих общео-
траслевой стратегический 
характер и необходимых 
для организации произ-
водства в микроэлектрон-
ной, фармацевтической, хи-
мической, биотехнологи-
ческой и других отраслях 
промышленности, состав-
лением технических требо-
ваний и рекомендаций к их 
использованию, разрабаты-

вает уникальные методики 
их аттестации. 

Отдельно вице-премьер 
осмотрел участок НИИМЭ 
для подготовки химических 
реактивов, используемых в 
микроэлектронном произ-
водстве. Денису Мантурову 
продемонстрировали раз-
работанное в рамках субси-
дии Минпромторга России 
на НИОКР оборудование и 
поставленный процесс се-
рийного изготовления оте-
чественных материалов для 
микроэлектронного произ-
водства.

Следующей точкой мар-
шрута стала лаборатория 
перспективных технологи-
ческих процессов НИИМЭ. 
Лаборатория занимается ис-
следованиями и разработ-
ками новых технологий ми-
кроэлектроники, внедрени-
ем новых материалов в про-
изводство.

АИРР участвует в ПМЭФ
Ассоциация инновационных регионов России (АИРР) примет учас-
тие в XXVI Петербургском международном экономическом форуме 
(ПМЭФ), который пройдет 14-17 июня 2023 года в Санкт-Петербур-
ге. В рамках работы форума АИРР традиционно представит кор-
поративный стенд, где будут презентованы лучшие региональные 
практики, а также состоятся переговоры и встречи представите-
лей бизнес-делегаций, глав министерств и профильных ведомств.

На форуме АИРР представит Мо-
ниторинг антикризисной поддер-
жки МСП в регионах-членах Ассо-
циации в 2021-2022 годах, а также 
Мониторинг развития «STEAM/
РИТМ» – образования в регионах 
АИРР в 2017-2022 годах. 

На стенде АИРР (стенд 10, павиль-
он Н) традиционно состоятся пере-
говоры и подписания соглашений 
в сфере экономики и развития тер-
риторий, а также закрытые встре-
чи с представителями профиль-
ных ведомств и глав министерств, 

всего более 70 мероприятий. Ассо-
циация инновационных регионов 
России (АИРР) – некоммерческая 
организация, призванная содейст-
вовать эффективному взаимодей-
ствию субъектов Российской Фе-
дерации в вопросах инновацион-
ного и инвестиционного развития. 
На сегодняшний день в Ассоциа-
ции состоят 18 наиболее сильных в 
инновационном отношении регио-
нов. АИРР комплексно представля-
ет экономические интересы субъ-
ектов на межрегиональном, феде-
ральном и международном уров-

нях.На долю регионов Ассоциации 
приходится: 

- 25,1% ВВП Российской Феде-
рации;

- 35,1% всей инновационной про-
дукции страны;

- 31,9% организаций, осуществля-
ющих технологические инновации;

- 34,0% всех затрат на инноваци-
онную деятельность;

- 24,1% затрат на научные иссле-
дования и разработки;

- 27,2% занятых в высокотехно-
логичном секторе экономике и сек-
торе наукоемких услуг (hi-tech).

Каждая третья инновацион-
ная компания работает в регио-
нах АИРР.

В регионах Ассоциации рабо-
тает свыше 300 объектов иннова-
ционной инфраструктуры, среди 
которых региональные инжи-
ниринговые центры, технопар-
ки, индустриальные парки, биз-
нес-инкубаторы, инновацион-
ные территориальные кластеры 
и т.д. Это почти половина (45%) 
всех объектов, функционирую-
щих на территории Российской 
Федерации.

Фотовыставка  
в «Подмосковье»
Совместная экспозиция производственной площад-
ки холдинга «Швабе» и французского фотохудож-
ника Давида Глориана открылась на площади у ДК 
«Подмосковье» в Красногорске. Она продлится с 9 
июня до конца июля. В церемонии открытия принял 
участие глава городского округа Красногорск Дмит-
рий Волков.

Выставка «Зенит. Россия. 
Взгляд изнутри» иниции-
рована Красногорским заво-
дом им. С. А. Зверева (КМЗ). 
Она включает 34 работы Гло-
риана, на которых запечат-
лены жители России: работ-
ники культуры и предста-
вители других профессий. 

Большая часть работ сдела-
на с помощью объективов 
бренда «Зенит»: «Зенитар» 
0,95/50, «Зенитар» 1,5/50 
и «Зенитар» 1,4/75 Helios 
Edition.

«Профессиональные на-
выки Давида позволили от-
лично раскрыть все воз-

можности нашей оптики, 
выставка получилась впе-
чатляющей. На снимках от-
ражена многогранность Рос-
сии и неповторимые харак-
теры ее жителей. Надеем-
ся, что и впредь объективы 
«Зенита» будут помогать ху-
дожникам создавать шедев-
ры фотографического искус-
ства», — говорит генераль-
ный директор КМЗ Алек-
сандр Новиков.

По словам фотохудож-
ника, техника КМЗ способ-
на максимально точно пере-
дать характер модели.
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Экспортный рынок  
для алюминиевых 
решений

В период с 29 по 30 мая 2023 года делегация Алюми-
ниевой Ассоциации приняла участие в Многоотрасле-
вой деловой миссии MADE IN RUSSIA + INNOPROM, 
которая прошла в Саудовской Аравии. Организато-
рами деловой программы выступили Минпромторг 
России, Российский экспортный центр и Торгово-Про-
мышленная палата Эр-Рияда. Российскую делегацию 
возглавил заместитель министра промышленности и 
торговли РФ Алексей Груздев.

На площадке Палаты были 
организованы деловая про-
грамма, выставочная экс-
позиция, а также проведе-
ны b2b-встречи. Компании-
члены Ассоциации предста-
вили зарубежным партнерам 
свою продукцию: алюминие-
вые системы для светопроз-
рачных конструкций, свето-
техническое оборудование 
для наружного освещения 
и алюминиевую кабельную 
продукцию.

В рамках двухдневной 
программы переговоров со-
стоялись b2b-встречи с са-
удовскими строительными 
компаниями, представите-
лями крупных саудовских 
холдингов, государственных 
структур консультантами по 
местному рынку. Обсужда-
лись возможные пути про-
движения российских алю-
миниевых решений при реа-
лизации инфраструктурных 
и строительных проектов на 

территории страны. Алюми-
ниевая Ассоциация видит 
большой потенциал для раз-
вития экспорта на Ближний 
Восток. Участие в деловой 
миссии позволило россий-
ским компаниям «из пер-
вых рук» получить информа-
цию о ситуации на рынке Са-
удовской Аравии, перспек-
тивных инфраструктурных 
проектах, а также возмож-
ностях для экспорта. Участ-
никами бизнес-миссии будет 
продолжена активная рабо-
та по развитию данного экс-
портного направления. 

Ассоциация «Объединение 
производителей, поставщи-

ков и потребителей алюми-

ния» (Алюминиевая Ассоци-

ация) создана при поддержке 
Министерства промышленно-

сти и торговли РФ в декабре 
2015 года. Деятельность 
Ассоциации направлена на 
создание оптимальных усло-

вий для развития алюминие-

вой промышленности и смеж-

ных с ней отраслей. В Ассо-

циацию входят 128 компаний, 
в том числе крупнейшие 
предприятия алюминиевой 
отрасли России. На долю этих 
компаний приходится более 
67% всего объема производ-

ства алюминиевой продукции 
высоких переделов.

Электробусы КАМАЗа
ПАО «КАМАЗ» поставит 20 электробусов КАМАЗ-6282 в Волго-
град. Соответствующий контракт заключен между предприятием 
«Метроэлектротранс» и официальным дилером ПАО «КАМАЗ» 
по продажам пассажирской техники ООО «Автобусный – Центр 
Столица». Электробусы закупаются в рамках программы ком-
плексного развития городского электрического общественного 
транспорта, которая реализуется под руководством заместите-
ля председателя правительства – руководителя аппарата пра-
вительства Дмитрия Григоренко.

Инновационная техника будет по-
ставляться в Волгоград поэтапно 
в течение 2023 года: первые десять 
машин должны поступить в рас-
поряжение заказчика до 6 октября, 
оставшиеся – до 27 октября.

В сентябре 2022 года КАМАЗ 
передал в Волгоград электро-

бус для тестовой эксплуатации 
на улицах города. В течение ме-
сяца инновационный пассажир-
ский транспорт курсировал по 
различным маршрутам, чтобы 
новинку смогли протестировать 
жители всех районов. Также те-
стовая обкатка позволила властям 

области оценить все преимущест-
ва нового вида электротранспор-
та на практике и принять реше-
ние о приобретении электробусов 
«КАМАЗ» для работы на город-
ских линиях. При этом вся партия 
КАМАЗ-6282 поступит в Волго-
град в новой комплектации с при-

менением санкционно устойчи-
вых компонентов.

Федеральный проект по раз-
витию городского электротран-
спорта одновременно реализует-
ся в десяти регионах. В нем уча-
ствуют областные центры Липец-
кой, Ярославской, Нижегородской, 
Курской, Саратовской, Волгоград-
ской, Ростовской областей, а также 
Краснодарского, Красноярского и 
Пермского краев. В рамках проекта 
предусмотрена поставка более 280 
электробусов, 647 вагонов трамва-
ев, а также установка более 120 за-
рядных станций, чтобы обеспечить 
в регионах стабильное функциони-
рование электробусной маршрут-

ной сети. При этом производство 
транспортных средств и объек-
тов инфраструктуры будет сосре-
доточено в России. Это обеспечит 
не только развитие отечественного 
транспортного машиностроения, 
но и выполнение программ импор-
тозамещения.

КАМАЗ намерен принять ак-
тивное участие в реализации этой 
госпрограммы: уже подписан до-
говор на поставку десяти электро-
бусов КАМАЗ-6282 в Курск. Кроме 
того, сегодня это единственный 
производитель в России, сертифи-
цировавший электробус с санкци-
онно устойчивыми компонентами.

Фото: ПАО «КАМАЗ»

Разработки «Октава ДМ»
R&D-центр «Октава ДМ» пред-
ставил российские слуховые 
аппараты НОТА® на XVI Науч-
но-практической конферен-
ции с международным участи-
ем «Нарушения слуха и совре-
менные технологии реабили-
тации». Мероприятие прошло 
8 и 9 июня 2023 года в Санкт-
Петербурге.

Слуховые аппараты НОТА® постав-
ляются в отделения Социального 
фонда России во все регионы стра-
ны. На выставке производителей ме-

дицинских изделий в рамках конфе-
ренции были представлены образ-
цы слуховых аппаратов НОТА® всех 
типов мощностей (средней мощно-
сти, мощные и сверхмощные).

Слуховые аппараты НОТА® помо-
гают компенсировать потери слуха 
от легкой до глубокой (I-IV степени 
тугоухости). В зависимости от мо-
дели устройства процессор обраба-
тывает звук в 6, 8, 12 или 16 каналах. 
Стоимость зависит от количества ка-
налов обработки сигнала и приме-
няемых технологий, таких как шу-
моподавление, подавление обрат-

ной связи, подавление импульсных 
шумов, подавление шума ветра и т.д.

«В ходе конференции были рас-
смотрены вопросы, посвященные 
развитию практической аудиоло-
гии и слухопротезирования в России, 
прошло обсуждение международно-
го опыта работы в области техниче-
ских средств реабилитации наруше-
ний слуха, а также нормативно-пра-
вовых аспектов в сурдологии. Сей-
час много говорят о необходимости 
импортозамещения, и для нас важно, 
чтобы в России знали о возрождении 
исторической компетенции «Окта-

вы» в области производства слухо-
вых аппаратов. Аналоговые слухо-
вые аппараты завод «Октава» выпу-
скал еще в 80-90-е годы ХХ века. Сей-
час мы вывели на рынок цифровые 
разработки. При этом высокое каче-
ство осталось неизменным. В аппа-
ратах используются специальные ал-
горитмы анализа окружающей аку-
стической обстановки и фокусиров-
ки на речевом сигнале, а технология 
быстрой адаптации способствует 
комфортному привыканию к ис-
пользованию аппаратов», – рассказа-
ла генеральный директор компании 

«Октава Дизайн и Маркетинг» Лю-
бовь Стальнова. R&D-центр «Октава 
Дизайн и Маркетинг» создан в 2019 
году на базе тульского завода «Окта-
ва» Госкорпорации Ростех для разра-
ботки, производства и продвижения 
гражданской продукции, в том числе 
цифровых слуховых аппаратов.

Фото: «Октава ДМ»
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СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

Борются с огнем, а гибнут от дыма
Работа пожарных стала опаснее из-за токсичных продуктов горе-
ния: смерть от отравлений наступает на 27% чаще, чем два деся-
тилетия назад. По данным статистики федеральной противо-
пожарной службы МЧС России, за последние 20 лет работники 
пожарной охраны стали на 23% чаще страдать от заболеваний 
легких. Как отмечают эксперты, причина изменения структуры 
заболеваний пожарных кроется в действии опасных химикатов, 
которые выделяются при горении полимерных стройматериалов.

Ситуацию обсудили в рамках кру-
глого стола, организованного Ас-
социацией производителей сов-
ременной минеральной изоляции 
РОСИЗОЛ в рамках XIV Междуна-
родного салона средств обеспече-
ния безопасности («Комплексная 
безопасность-2023»).

Участниками круглого стола 
были:

- Андрей Бажин, заведующий по-
ликлиническим отделением 20 СПб 
ГБУЗ «Городская поликлиника 23», 
старший врач отделения скорой ме-
дицинской помощи, кандидат ме-
дицинских наук, токсиколог;

- Александр Королев, лейтенант 
внутренней службы, адъюнкт 
Санкт-Петербургского универси-
тета ГПС МЧС России;

- Алексей Воронин, ведущий 
эксперт общественного движе-
ния «Пожарам НЕТ», эксперт по 
пожарной безопасности Ассоциа-
ции производителей современной 
минеральной изоляции РОСИЗОЛ;

- Михаил Аникеев, генеральный 
директор ООО «Центр противопо-
жарных услуг»;

- Денис Белов, пожарный экс-
перт;

- Анна Осипова, руководитель 
PR-службы hh.ru Урал, координа-
тор региональной PR-службы;

- Константин Ерохин, юрист, 
правозащитник;

- Илона Алексютина, руководи-
тель управления корпоративных 
продаж «Росгосстрах Жизнь».

Сегодня на органы дыхания 
приходится 48,2% от общего числа 
заболеваний пожарных. Травмы и 
отравления занимают второе место 
по частоте встречаемости среди ог-
неборцев и составляют 12,9%, забо-
левания систем кровообращения и 
пищеварения – около 11% и 10% со-
ответственно.

«Это связано с широким рас-
пространением стройматериалов 
на основе полимеров. При горении 
и деструкции они выделяют высо-
котоксичные вещества. Попадание 
дыма от полимеров в легкие даже 
в небольшом количестве приводит 
к серьезным заболеваниям органов 
дыхания, кровообращения, нерв-
ной системы, а также может стать 
причиной инвалидизации или ги-
бели», – поясняет кандидат меди-
цинских наук Андрей Бажин.

Важно, что среди огнеборцев 
растет не только доля заболеваний, 
вызванных отравлением дымом, но 
и количество смертельных исходов 
из-за токсического поражения ды-
хательной и нервной систем. За 
последние 20 лет пожарные стали 

погибать по этой причине на 27% 
чаще.

Большой проблемой сегодня 
стало также несоблюдение норм 
при строительстве и эксплуата-
ции зданий и сооружений.

«Мы часто сталкиваемся с тем, 
что компания строит склад под 
одни задачи, а использует под 
другие. Например, вдруг оказы-
вается, что на складе для негорю-
чих материалов хранятся резино-
вые изделия. Или заявлено, что 
здание построено из огнестойких 
материалов, но оказывается, что 
стены утеплены полистиролом. В 
итоге пожарная бригада никогда 
не знает наверняка, с чем столк-
нется на вызове», – рассказывает 
Михаил Аникеев, генеральный ди-
ректор ООО «Центр противопо-
жарных услуг».

Это подтверждают и в МЧС. Как 
отметил Александр Королев, лейте-
нант внутренней службы, адъюнкт 
Санкт-Петербургского универси-
тета ГПС МЧС России, пожары дей-
ствительно стали сложнее и дольше, 
и касается это не только складов. 

«Нередко предоставленный 
план здания отличается от реаль-
ного расположения помещений. В 
результате пожарным приходится 
больше времени проводить вну-
три, в дыму. Помимо этого, боль-
шая проблема – это заявленные и 
реальные материалы, из которых 
построены современные здания. 
От них прямо зависит степень ог-
нестойкости зданий и класс по-
жарной безопасности строитель-
ных конструкций», – комментиру-
ет Королев.

По данным аудитов пожарной 
безопасности, наиболее частым на-
рушением является несоответствие 
требований к пределам огнестой-
кости строительных конструкций 
(стены, перекрытия, перегородки). 

«Здания, возводимые с наруше-
ниями пожарных норм, с примене-
нием горючих строительных мате-
риалов быстрее обрушаются при 
возгорании. Также возникает по-
вышенная концентрация токсич-
ных продуктов горения и терми-
ческого разложения, что создает 
большую опасность для огнебор-
цев», – говорит ведущий пожарный 
эксперт Денис Белов.

Как добавил Алексей Воронин, 
эксперт по пожарной безопасности 
Ассоциации производителей сов-

ременной минеральной изоляции 
РОСИЗОЛ, сегодня на рынке стро-
ительных материалов очень много 
фальсификата. И на практике пре-
дел огнестойкости часто оказыва-
ется ниже нормы. 

«Во-первых, недобросовестные 
производители могут приносить на 
испытания в лаборатории одно, а в 
массовое потребление выпускать 
другое. Во-вторых, не всегда кор-
ректно проводятся сами испыта-
ния. В итоге материал, который не 
должен применяться по своим по-
жарно-техническим характеристи-
кам, повсеместно используется. И 
мы имеем страшные пожары, когда 
за считанные минуты сгорают ог-
ромные строения, обваливаются 
крыши», – говорит Воронин.

Рассуждая о том, как изменить 
ситуацию с ростом заболеваемо-
сти и смертности пожарных от от-
равлений, эксперты согласились с 
тем, что необходимы законодатель-
ные изменения. По словам Воро-
нина, ответственность застройщи-
ка, производителей и поставщиков 
строительных материалов должна 
быть четко закреплена. Для ряда 
построек следует использовать 
исключительно негорючие мате-
риалы с максимальным пределом 
огнестойкости. Например, не по-
лимеры, которые могут выделять 
ядовитые вещества даже при нагре-
вании, а минеральную вату, кото-
рая в принципе не горит и не явля-
ется токсичной.

Согласен с этим и юрист, пра-
возащитник Константин Ерохин. 
Он добавил, что в современных 
условиях необходимо установить 

прямую ответственность бизнеса 
и собственников зданий за гибель 
людей, которые участвовали в ту-
шении пожара. Параллельно экс-
перт выступил за введение нало-
говых льгот для тех, кто возводит 
здания из огнестойких материалов – 
по аналогии с программами по раз-
витию «зеленого» строительства.

Важную роль играет страховая 
защита сотрудников пожарной ох-
раны. Илона Алексютина, руково-
дитель управления корпоратив-
ных продаж «Росгосстрах Жизнь», 
считает, что необходимо расширен-
ное покрытие страхования жизни и 
здоровья пожарных. В частности, в 
их страховке важно учитывать кри-
тические заболевания.

Эксперты уделили внимание 

и оплате труда пожарных. Так, по 
данным аналитического сервиса 
hh.ru «Люди в цифрах» за январь-
май 2023 года, средние предлага-
емые зарплаты в вакансиях огне-
борцев составляют 46 тысяч ру-
блей, за два года они выросли на 7 
тысяч. При этом россияне уверены, 
что этого недостаточно: как пока-
зал опрос, каждый второй счита-
ет, что пожарные должны зараба-
тывать от 100 до 200 тысяч рублей.

На фоне колоссального роста 
профессиональных заболеваний и 
гибели среди огнеборцев необхо-
димо уделять самое пристальное 
внимание вопросам токсичности 
строительных и отделочных мате-
риалов. Множество из них состоят 
из полимеров, которые при нагре-
вании и горении образуют слож-
ную и опасную смесь газов, паров 
и аэрозолей.

Замена импортным СЗМ
Смесительно-зарядная машина СЗМ-16, созданная Красноар-
мейским НИИ механизации, успешно прошла испытания и смо-
жет заменить на российском рынке продукцию ушедших с него 
зарубежных производителей, снизив стоимость буровзрывных 
работ. Спецтехника впервые была представлена на междуна-
родной выставке «Уголь России и Майнинг», которая проходи-
ла с 6 по 9 июня в Новокузнецке. 

СЗМ-16 нужна для безопасной пе-
ревозки компонентов взрывчатых 
веществ, их смешивания на месте 
проведения работ и подачи в сква-
жину. Она способна «взять на борт» 
до пяти составляющих взрывчат-
ки общим весом до 16 тонн. Без 
такой техники нужно вручную за-
гружать в каждую скважину до 300 
кг взрывчатки, что серьезно услож-
няет и удорожает процесс работы, 
требует расширения штата и ис-
пользования более дорогого взрыв-
чатого вещества. На крупных раз-

резах выполнение буровзрывных 
работ без применения СЗМ сейчас 
невозможно.

«Производство смесительно-за-
рядных машин полностью отечест-
венного производства – залог без-
опасности российских горнодобы-
вающих предприятий в условиях 
санкций. СЗМ-16 ни в чем не усту-
пает иностранным аналогам, при 
этом дешевле их на 15-40%. При 
больших объемах добычи она по-
зволит снизить расходы на буров-
зрывные работы в сотни раз, сэко-

номив колоссальные средства. Ма-
шина успешно прошла испытания, 
сейчас ведутся работы по ее улуч-
шению с учетом пожеланий потен-

циальных заказчиков. Начало се-
рийного производства намечено на 
2024 год», – рассказал исполнитель-
ный директор Ростеха Олег Евту-

шенко.  СЗМ-16 отвечает всем тре-
бованиям государственных стан-
дартов, промышленной безопас-
ности и перевозки опасных грузов. 
Применение автомобиля большой 
грузоподъемности позволило раз-
местить на нем полный комплекс 
механизмов и узлов для приготов-
ления взрывчатых веществ, увели-
чить количество перевозимых ком-
понентов. 

В СЗМ-16 используются насо-
сы-дозаторы, разработанные и из-
готовленные Красноармейским 
НИИ механизации с учетом рео-
логических свойств перекачивае-
мой среды, что позволило умень-
шить их габаритные размеры без 
потери давления и производитель-
ности, а также обеспечить дозиро-
вание компонентов с точностью 4% 
по массе.
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ЦИПР-2023

Цифровая независимость  
промышленной России
Председатель Правительства Михаил Мишустин принял учас-
тие в VIII конференции на тему «Цифровая независимость про-
мышленной России» и осмотрел выставку новейших разрабо-
ток российских компаний.

Конференция «Цифровая инду-
стрия промышленной России» яв-
ляется ключевой площадкой для 
диалога представителей бизнеса 
и власти по вопросам цифровой 
трансформации общества и клю-

чевых отраслей экономики. Конфе-
ренция входит в пятёрку крупней-
ших мероприятий в области циф-
ровой экономики в России.

В этом году «ЦИПР» проходил с 
31 мая по 2 июня, вновь объединив 

в себе бизнес-форум и выставочное 
пространство, где компании пред-
ставили свои новые разработки и 
концептуальные решения.

Деловая программа конферен-
ции была разделена на пять темати-
ческих треков, каждый из которых 
посвящался отдельным аспектам 
цифровизации: «ЦИПР. Цифро-
вая независимость», «ЦИПР. Ин-
дустрия», «ЦИПР. Бизнес», «ЦИПР. 

Обратная сторона технологий», 
«ЦИПР. Разработка».

Пленарное заседание «ЦИПР-
2023» было посвящено результа-
там работы индустриальных цен-
тров компетенций, образованных 
по итогам конференции прошлого 
года. В рамках заседания представи-
тели бизнеса и государства обсуди-
ли перспективы и вызовы в разви-
тии российского ПО, а также пути 

достижения автономности россий-
ской промышленности. Стратеги-
ческими партнёрами «ЦИПР-2023» 
выступили госкорпорации «Ростех», 
«Росатом» и компания «Ростелеком». 
Мероприятие прошло при поддер-
жке Министерства цифрового раз-
вития, связи и массовых коммуни-
каций России, правительства Мо-
сквы и правительства Нижегород-
ской области.

ЕвроХим представил разработки

ЕвроХим принял участие в прошедшей в Нижнем Новгороде кон-
ференции «Цифровая индустрия промышленной России» (ЦИПР) 

– представительном деловом мероприятии, входящем в пятерку 
крупнейших в области цифровой экономики в России.

Компания представила свои тех-
нологические решения и проекты 
на стенде индустриального цент-
ра компетенций (ИЦК) «Химия». 
Это собственные разработки Евро-
Хима, а также проекты, работа над 
которыми ведется в рамках ИЦК.

Заметной частью конферен-
ции стало обсуждение деятель-
ности индустриальных центров 
компетенций, созданных по ито-
гам прошлогоднего мероприятия. 
За прошедший год в ИЦК «Химия» 
проанализированы более 50 проек-

тов, все они приоритизированы по 
принципам обеспечения надёжно-
сти и безопасности производствен-
ного процесса. Сейчас в портфеле 
ИЦК «Химия» – девять особо зна-
чимых проектов, два из них полу-
чили грантовое софинансирование. 

На конференции также пред-
ставили ближайшие планы ИЦК 
«Химия», среди которых переход 
к реализации задач и инициатив 
технологического лидерства, со-
трудничество с другими инду-
стриальными центрами, получе-

ние государственного софинан-
сирования на особо значимые 
проекты второй очереди и при-
влечение научного сообщества к 
проектам «Технологическое моде-
лирование» и «RTO» («Оптими-
зация производства в реальном 
времени»).

По результатам работы ИЦК 
«Химия» в адрес ЕвроХима полу-
чены благодарности от Министер-
ства цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций РФ и 
Министерства промышленности 
и торговли РФ.

На стенде ИЦК «Химия» участ-
ники конференции узнали о проек-
тах, над которыми работает входя-
щий в ЕвроХим Центр цифровых 

технологий и платформ: цифровых 
советчиках, технологическом моде-
лировании, системе сбора данных и 
диагностики оборудования, управ-
лении надёжностью.

Индустриальные центры компе-
тенций по замещению зарубежных 
отраслевых цифровых продуктов и 
решений были созданы Правитель-
ством РФ, Министерством цифро-
вого развития, связи и массовых 
коммуникаций РФ и Министерст-
вом промышленности и торговли 
РФ в 2022 году по итогам конфе-
ренции ЦИПР. Компании, работа-
ющие в химической промышленно-
сти, сформировали ИЦК «Химия».

Конференция «Цифровая инду-
стрия промышленной России» яв-
ляется ключевой площадкой для 
обсуждения цифровой трансфор-
мации общества и ключевых отра-
слей экономики. ЦИПР – это место 
встречи лидеров рынка и трансля-

ции лучших практик, технологий 
и идей.

АО «Минерально-химическая компа-

ния «ЕвроХим» – крупнейший в Рос-

сии производитель минеральных 
удобрений, входит в пятёрку миро-

вых производителей удобрений. АО 
«МХК «ЕвроХим» управляет россий-

скими активами EuroChem Group AG, 
одного из ведущих производителей 
азотных, фосфорных и калийных 
удобрений в мире. Деятельность 
компании включает добычу полез-

ных ископаемых, а также производ-

ство и дистрибуцию удобрений. Ком-

пания завершает реализацию стра-

тегических инвестиционных проек-

тов по производству калия на 
Усольском калийном комбинате 
(Пермский край) и предприятии 
«ЕвроХим-ВолгаКалий» (Волгоград-

ская обл.). Штат сотрудников – более 
26 000 человек по всему миру.
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ПРЕЗИДЕНТ РФ

Владимир Путин утвердил перечень поручений по итогам заседа-
ния Совета при Президенте по развитию местного самоуправле-
ния, состоявшегося 20 апреля 2023 года.

1. Правительству Российской Фе-
дерации:

а) внести в нормативные право-
вые акты Российской Федерации из-
менения, предусматривающие воз-
можность выдачи предписаний об 
устранении нарушений обязатель-
ных требований при проведении 
контрольных (надзорных) меропри-
ятий без взаимодействия с контр-
олируемыми лицами (в форме вы-
ездного обследования) в рамках му-
ниципального контроля в сфере бла-
гоустройства;

б) представить предложения:
по нормативному закреплению 

практики применения риск-ори-
ентированного подхода, проведе-
ния профилактических мероприя-
тий, в том числе профилактических 
визитов, использования механиз-
мов продления сроков исполнения 
предписаний об устранении нару-
шений обязательных требований и 
процедуры досудебного обжалова-
ния при осуществлении государст-
венного контроля (надзора) за дея-
тельностью органов местного само-
управления;

по учету особенностей, связан-
ных с формированием местных бюд-
жетов и процедурой муниципаль-
ных закупок, при выдаче предпи-
саний об устранении нарушений, 
выявленных при осуществлении го-
сударственного контроля (надзора) 
за деятельностью органов местного 
самоуправления.

Срок – 15 июля 2023 г.;
по внесению в программы повы-

шения квалификации муниципаль-
ных служащих изменений в части, 
касающейся изучения вопросов 
проведения контрольных (надзор-
ных) мероприятий и корректировки 
обязательных требований, установ-
ленных нормативными правовыми 
актами Российской Федерации.

Срок – 1 октября 2023 г.;
по организации деятельности, 

связанной с созданием информа-
ционного контента, направленно-
го на популяризацию муниципаль-
ной службы.

Срок – 1 сентября 2023 г.;
в) рассмотреть вопрос о разра-

ботке механизмов оптимизации за-
долженности органов местного са-
моуправления и подведомствен-
ных им муниципальных организа-
ций по уплате административных 
штрафов, наложенных по результа-
там осуществления государствен-
ного контроля (надзора), и по ис-
полнительским сборам, проанали-
зировать причины возникновения 

такой задолженности и ее неупла-
ты в установленные сроки и пред-
ставить предложения по снижению 
рисков возникновения указанной 
задолженности.

Срок – 1 октября 2023 г.;
г) определить федеральный орган 

исполнительной власти, уполномо-
ченный в сфере координации разра-
ботки, согласования, утверждения и 
реализации мероприятий, предус-
мотренных долгосрочными плана-
ми социально-экономического раз-
вития опорных населенных пунктов 
и прилегающих территорий.

Срок – 1 сентября 2023 г.;
д) установить правила разработ-

ки, согласования, утверждения и мо-
ниторинга реализации долгосроч-
ных планов социально-экономиче-
ского развития опорных населенных 
пунктов и прилегающих территорий, 
определив правовой статус этого до-
кумента.

е) рассмотреть вопрос о выделе-
нии сведений об опорных населен-
ных пунктах и прилегающих тер-
риториях в отдельную категорию 
официальной статистической ин-
формации.

Доклад – до 1 февраля 2024 г.;
ж) подготовить с привлечением 

автономной некоммерческой орга-
низации по развитию цифровых 
проектов в сфере общественных 
связей и коммуникаций «Диалог 
Регионы» и представить предложе-
ния по созданию цифровой комму-
никационной платформы для орга-
нов местного самоуправления, пред-
усмотрев выделение соответствую-
щего финансирования.

Срок – 1 декабря 2023 г.
Ответственный: Мишустин М.В.

2. Правительству Российской 
Федерации совместно с комисси-
ями Государственного Совета Рос-
сийской Федерации по направле-
ниям «Государственное и муници-
пальное управление» и «Экономи-
ка и финансы»:

а) проанализировать лучшие 
практики по стимулированию ор-
ганов местного самоуправления к 
повышению доходов местных бюд-
жетов и представить предложения 
по внедрению и расширению приме-
нения наиболее эффективных пра-
ктик в субъектах Российской Феде-
рации, предусмотрев в том числе:

переход от предоставления до-
таций местным бюджетам из фе-
дерального бюджета и (или) бюд-
жетов субъектов Российской Фе-
дерации к установлению дополни-

тельных нормативов отчислений в 
местные бюджеты от федеральных 
и региональных налогов и сборов, 
в том числе уплачиваемых в связи 
с применением специальных нало-
говых режимов;

предоставление органам местно-
го самоуправления грантов за дости-
жение наилучших результатов по 
увеличению доли налоговых и не-
налоговых доходов местных бюд-
жетов;

сокращение налоговой нагрузки 
на подведомственные органам мест-
ного самоуправления муниципаль-
ные организации социальной на-
правленности.

Срок – 1 сентября 2023 г.;
б) представить предложения:
по внесению в бюджетное зако-

нодательство Российской Федера-
ции изменений, направленных на 
уточнение подходов к определе-
нию уровня дотационности мест-
ных бюджетов, исключив из расчета 
такого уровня дотации стимулиру-
ющего (поощрительного) характера.

Срок −1 октября 2023 г.;
по предоставлению органам 

местного самоуправления гаран-
тий в целях компенсации дополни-
тельных расходов, возникающих в 
связи с осуществлением переданных 
им отдельных государственных пол-
номочий, в том числе администра-
тивных расходов (расходов на опла-
ту труда муниципальных служащих 
и материально-техническое обеспе-
чение их деятельности) и расходов, 
возникающих в связи с исполнени-
ем судебных решений по вопросам 
реализации таких полномочий, и по 
созданию механизмов ограничения 
ответственности органов местного 
самоуправления за исполнение ука-
занных полномочий только в объе-
ме субвенций, переданных на их ре-
ализацию из федерального бюджета 
и (или) бюджетов субъектов Россий-
ской Федерации.

Срок – 1 декабря 2023 г.
Ответственные: Мишустин М.В., 

Собянин С.С., Текслер А.Л.

3. Правительству Российской 
Федерации совместно с комисси-
ей Государственного Совета Рос-
сийской Федерации по направле-
нию «Государственное и муници-
пальное управление»:

а) провести комплексный ана-
лиз расходных обязательств, воз-
никающих при осуществлении ор-
ганами местного самоуправления 
полномочий, предусмотренных 
федеральными законами, регули-
рующими правоотношения в соот-
ветствующих сферах, и иными нор-
мативными правовыми актами и не 
относящихся к вопросам местного 
значения, и представить предложе-
ния по совершенствованию законо-
дательства Российской Федерации, в 
том числе в части, касающейся при-
ведения таких федеральных зако-
нов в соответствие с законодатель-
ством о местном самоуправлении, 
отнесения указанных полномочий 
к вопросам местного значения или 
отдельным государственным пол-
номочиям, передаваемым органам 
местного самоуправления с учетом 
субвенций, предоставляемых им из 
федерального бюджета и (или) бюд-
жетов субъектов Российской Феде-
рации, а также по сокращению из-

быточных, дублируемых и не отно-
сящихся к полномочиям органов 
местного самоуправления функций;

б) с учетом ранее данного пору-
чения представить предложения по 
актуализации перечня показателей 
для оценки эффективности деятель-
ности органов местного самоуправ-
ления, в том числе по приведению 
указанного перечня в соответствие 
с перечнем показателей для оценки 
эффективности деятельности выс-
ших должностных лиц субъектов 
Российской Федерации и исполни-
тельных органов субъектов Россий-
ской Федерации, принимая во вни-
мание принципы формирования 
единой системы публичной власти 
в Российской Федерации.

Срок – 1 декабря 2023 г.;
г) проанализировать практику 

применения механизмов участия 
граждан в бюджетном процессе, в 
том числе механизма инициатив-
ных проектов, при разработке и ре-
ализации мероприятий, предусмо-
тренных государственными про-
граммами субъектов Российской 
Федерации и муниципальными 
программами, и при необходимости 
представить предложения по совер-
шенствованию таких механизмов.

Срок – 1 февраля 2024 г.;
д) представить предложения:
по подготовке единых стандартов 

организации работы местных адми-
нистраций с учетом лучших реги-
ональных практик оптимизации 
управленческих процессов, а также 
по внедрению таких стандартов в от-
дельных субъектах Российской Фе-
дерации;

по уточнению гарантий пенси-
онного обеспечения лиц, замещав-
ших муниципальные должности и 
должности муниципальной служ-
бы, независимо от места прожива-
ния (прохождения службы) в целях 
приведения этих гарантий в соот-
ветствие с гарантиями пенсионно-
го обеспечения государственных 
гражданских служащих субъектов 
Российской Федерации;

по обеспечению преимущест-
венного права поступления на фе-
деральную государственную гра-
жданскую службу и государствен-
ную гражданскую службу субъектов 
Российской Федерации лиц, претен-
дующих на замещение должностей 
федеральной государственной гра-
жданской службы и государствен-
ной гражданской службы субъектов 
Российской Федерации, при нали-
чии у них необходимого стажа ра-
боты на муниципальных должно-
стях и должностях муниципальной 
службы.

Срок – 1 сентября 2023 г.
Ответственные: Мишустин М.В., 

Собянин С.С.

4. Правительству Российской 
Федерации совместно с комисси-
ями Государственного Совета Рос-
сийской Федерации по направле-
ниям «Государственное и муници-
пальное управление», «Молодеж-
ная политика» и «Образование»

 представить предложения по 
разработке механизмов привлече-
ния молодых специалистов и узких 
специалистов на муниципальную 
службу, в том числе в сельской мест-
ности.

Срок – 1 сентября 2023 г.

Ответственные: Мишустин М.В., 
Собянин С.С., Артюхов Д.А., Разво-
жаев М.В.

5. Правительству Российской 
Федерации при участии федераль-
ного государственного бюджетно-
го образовательного учреждения 
высшего образования «Россий-
ская академия народного хозяй-
ства и государственной службы 
при Президенте Российской Фе-
дерации» подготовить и предста-
вить предложения:

а) по совершенствованию обра-
зовательных программ высшего об-
разования и федеральных государ-
ственных образовательных стан-
дартов высшего образования по 
направлению подготовки «Государ-
ственное и муниципальное управ-
ление»;

б) по актуализации основных 
образовательных программ по от-
раслевым направлениям, наиболее 
востребованным в сфере муници-
пального управления, с учетом спе-
цифики деятельности органов мест-
ного самоуправления.

6. Правительству Российской 
Федерации совместно с высшими 
должностными лицами субъектов 
Российской Федерации:

б) представить предложения 
по учету стажа работы в органах 
управления советов муниципаль-
ных образований субъектов Рос-
сийской Федерации при исчисле-
нии стажа государственной гра-
жданской службы Российской Фе-
дерации и муниципальной службы.

Срок – 1 сентября 2023 г.;
в) с привлечением автономной 

некоммерческой организации по 
развитию цифровых проектов в 
сфере общественных связей и ком-
муникаций «Диалог Регионы» рас-
смотреть вопрос о создании и функ-
ционировании в муниципальных 
образованиях муниципальных цен-
тров управления, предусмотрев вы-
деление соответствующего финан-
сирования.

Доклад – до 1 декабря 2023 г.
Ответственные: Мишустин М.В., 

высшие должностные лица субъек-
тов Российской Федерации.

7. Администрации Президента 
Российской Федерации:

а) представить предложения по 
учреждению почетного звания «За-
служенный работник местного са-
моуправления в Российской Феде-
рации».

Срок – 1 сентября 2023 г.;
б) представить предложения по 

внесению в нормативные правовые 
акты Российской Федерации изме-
нений, направленных на наделение 
Ассоциации «Всероссийская ассоци-
ация развития местного самоуправ-
ления» и советов муниципальных 
образований субъектов Российской 
Федерации статусом социально ори-
ентированных некоммерческих ор-
ганизаций, представляющих инте-
ресы муниципального сообщества, 
с учетом принципов формирования 
единой системы публичной власти в 
Российской Федерации.

Срок – 1 октября 2023 г.
Ответственный: Вайно А.Э.

Утвержден перечень поручений по итогам заседания Совета 
при Президенте по развитию местного самоуправления

(Окончание на стр. 11)
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8. Администрации Президента 
Российской Федерации совместно 
с Правительством Российской Фе-
дерации при участии федерально-
го государственного бюджетно-
го образовательного учреждения 
высшего образования «Россий-
ская академия народного хозяй-
ства и государственной службы 
при Президенте Российской Фе-
дерации» обеспечить разработку:

а) программы развития муни-
ципального кадрового управлен-
ческого резерва «Школа мэров», 
предусмотрев выделение соответ-
ствующего финансирования.

Срок – 1 сентября 2023 г.;
б) образовательных программ и 

курсов в дистанционном формате 
«Цифровой университет муници-
палитетов» для представителей му-
ниципального сообщества, пред-
усмотрев выделение соответству-
ющего финансирования.

Срок – 1 декабря 2023 г.
Ответственные: Вайно А.Э., Ми-

шустин М.В., Комиссаров А.Г.

9. Администрации Президен-
та Российской Федерации совмес-
тно с Правительством Российской 
Федерации 

подготовить и представить 
предложения:

а) по учреждению муниципаль-
ной премии «Служение» для пред-

ставителей муниципального со-
общества, внесших значительный 
вклад в решение вопросов местно-
го значения и развитие местного са-
моуправления, предусмотрев выде-
ление соответствующего финанси-
рования;

б) по ежегодному проведению 
Всероссийского муниципально-
го форума, предусмотрев выделе-
ние соответствующего финанси-
рования.

Срок – 1 сентября 2023 г.;
в) по реализации проектов, на-

правленных на поддержку предста-
вителей муниципального сообще-
ства (в том числе муниципальных 
управленческих команд), применя-
ющих лучшие муниципальные пра-
ктики, предусмотрев выделение со-
ответствующего финансирования.

Срок – 1 октября 2023 г.
Ответственные: Вайно А.Э., Ми-

шустин М.В.

10. Генеральной прокуратуре 
Российской Федерации

 представить предложения по 
урегулированию процедуры осу-
ществления контрольных (над-
зорных) и профилактических ме-
роприятий, проводимых в отно-
шении органов местного самоу-
правления и подведомственных 
им организаций, в целях обеспе-
чения гарантий соблюдения прав 
контролируемых лиц, а также по 
корректировке правоприменитель-

ной практики осуществления про-
курорского надзора, обратив осо-
бое внимание на предупреждение 
нарушений законодательства Рос-
сийской Федерации.

Срок – 1 сентября 2023 г. Ответ-
ственный: Краснов И.В.

11. Полномочным представи-
телям Президента Российской Фе-
дерации в федеральных округах 
совместно с высшими должност-
ными лицами субъектов Россий-
ской Федерации:

а) обеспечить включение пред-
ставителей советов муниципаль-
ных образований субъектов Рос-
сийской Федерации в составы меж-
ведомственных рабочих групп по 
систематизации практики контр-
ольной (надзорной) деятельности, 
а также по осуществлению деятель-
ности указанных рабочих групп на 
постоянной основе;

б) реализовать комплекс мер 
по поддержке деятельности сове-
тов муниципальных образований 
субъектов Российской Федерации, 
предусмотрев выделение соответ-
ствующего финансирования.

Доклад – до 1 октября 2023 г., 
далее – ежегодно.

Ответственные: полномочные 
представители Президента Рос-
сийской Федерации в федераль-
ных округах, высшие должност-
ные лица субъектов Российской 
Федерации.

12. Рекомендовать высшим 
должностным лицам субъектов 
Российской Федерации:

а) по согласованию с уполно-
моченным федеральным орга-
ном исполнительной власти ут-
вердить планы долгосрочного со-
циально-экономического разви-
тия опорных населенных пунктов 
и прилегающих территорий на пе-
риод до 2030 года в соответствии с 
утвержденными Правительством 
Российской Федерации правила-
ми, обеспечив их соотнесение с 
мероприятиями, предусмотрен-
ными государственной програм-
мой Российской Федерации «Ком-
плексное развитие сельских тер-
риторий», иными государствен-
ными программами Российской 
Федерации и государственными 
программами субъектов Россий-
ской Федерации.

Срок – 1 июля 2024 г.;
б) обеспечить информационное 

сопровождение реализации меро-
приятий, предусмотренных дол-
госрочными планами социально-
экономического развития опорных 
населенных пунктов и прилегаю-
щих территорий, включая осве-
щение указанных мероприятий в 
региональных и муниципальных 
средствах массовой информации.

Доклад – до 1 декабря 2024 г., 
далее – ежегодно;

в) с привлечением Ассоциа-
ции «Всероссийская ассоциация 

развития местного самоуправле-
ния» и советов муниципальных 
образований субъектов Россий-
ской Федерации создать и обес-
печить функционирование меха-
низмов согласованного взаимо-
действия руководителей органов 
местного самоуправления и орга-
нов исполнительной власти субъ-
ектов Российской Федерации по 
вопросам социально-экономиче-
ского развития муниципальных 
образований.

Доклад – до 1 декабря 2023 г., 
далее – ежегодно;

г) рассмотреть вопрос о созда-
нии в субъектах Российской Фе-
дерации центров развития ком-
петенций государственных и му-
ниципальных служащих с учетом 
положительного опыта мастерской 
управления «Сенеж».

Доклад – до 1 сентября 2023 г.;
д) предусматривать включе-

ние в государственные програм-
мы субъектов Российской Фе-
дерации и муниципальные про-
граммы мероприятий по реали-
зации проектов инициативного 
бюджетирования.

Доклад – до 1 марта 2024 г., далее – 
ежегодно.

Ответственные: высшие долж-
ностные лица субъектов Россий-
ской Федерации.

Источник: Официальный 
сайт Администрации  

Президента РФ

Награждены победители конкурса  
«Лучшая муниципальная практика»
Министр экономического развития Рос-
сии Максим Решетников наградил 20 
призеров двух номинаций – «Обеспе-
чение эффективной обратной связи с 
жителями муниципальных образова-
ний, развитие территориального обще-
ственного самоуправления» и «Муни-
ципальная экономическая политика и 
управление муниципальными финан-
сами».

«Помощь в реализации своих инициатив по-
лучили около 200 муниципалитетов. Свыше 
4 млрд руб направлено на социально важные 
проекты муниципальных образований. На-
коплено более 300 лучших практик. Сфор-
мирована сильная база для обмена опытом 
в решении самых важных задач», – отметил 
министр.

По его словам, среди инициатив есть про-
екты, которые в текущих экономических 
условиях становятся еще и логичным про-
должением реализации федеральных при-
оритетов развития, структурной трансфор-
мации экономики.

Например, в Вологде идет работа по рено-
вации заброшенных промышленных площа-

док и созданию на их базе новых производств 
и креативных кластеров. Предприятий, ко-
торые принесут территории инвестиции, 
новые рабочие места, помогут обеспечить 
продукцией внутренний рынок.

Мэр города Вологды Сергей Воропанов 
сообщил, что средства гранта направлены на 
оснащение нового творческого пространст-
ва в здании бывшего кинотеатра «Салют» – 
закупку светового и звукового оборудова-
ния, а также мебели.

«Наш проект по реновации старых про-
изводственных площадей показал хороший 
результат для экономики. На этих площад-
ках реализовано 12 инвестпроектов, создано 
1000 рабочих мест. И самое важное, что про-
ект продолжает развиваться – предприятия 
наращивают производство, подключаются 
новые инвесторы. Новый креативный кла-
стер поможет вологжанам в самореализации – 
появится сцена для постановок и концер-
тов, большой экран для показа видеофиль-
мов, студия звукозаписи», – прокомменти-
ровал Сергей Воропанов.

Часть проектов направлена на развитие 
туризма и создание комфортных условий для 
гостей и самих жителей. В их числе – про-
ект призера из г. Курчатов Курской области –  
парк культуры и отдыха, который возводит-
ся в год 120-летия со дня рождения академи-
ка И.В. Курчатова.

«Средства гранта будут направлены на 
создание музейно-образовательного и до-
сугового пространства и организации вы-
ставочной аллеи, посвященной открыти-
ям и изобретениям И.В. Курчатова, а также 
размещением лектория на открытом воз-
духе и арт-зоны. В рамках проектах плани-
руем сформировать центральную площадь 
для проведения разнообразных массовых 
мероприятий, что привлечет дополнитель-

ный турпоток к нам в регион», – сообщил 
глава г. Курчатов Игорь Корпунков.

«Муниципальное образование «Вешен-
ское сельское поселение» Ростовской обла-
сти впервые приняло участие в конкурсе

и заняло третье место в номинации «Му-
ниципальная экономическая политика и 
управление муниципальными финансами». 
Станица становится точкой притяжения для 
туристов, желающих посетить государствен-
ный музей-заповедник Михаила Шолохо-
ва и отдохнуть на природе. Средства гранта 
направлены на благоустройство туристиче-
ской инфраструктуры – центральной части 
станицы и благоустройство пляжа на побе-
режье Дона, а также на приобретение ком-
мунальной техники», – прокомментировала 
глава Администрации Вешенского сельско-
го поселения Шолоховского района Ростов-
ской области Татьяна Триполева.

В торжественной церемонии награжде-
ния приняли участие 50 призеров. Федераль-
ная комиссия конкурса «Лучшая муници-
пальная практика» распределила между рос-
сийскими субъектами призовые места в пяти 
номинациях. Минэкономразвития РФ кури-
рует две номинации – «муниципальная эко-

номика и финансы» и «обеспечение эффек-
тивной обратной связи». Премиальный фонд 
этих номинаций составил 360 млн рублей, а 
общий фонд конкурса – 900 млн рублей.

Дипломы победителям в номинации «Гра-
достроительная политика, обеспечение бла-
гоприятной среды жизнедеятельности на-
селения и развитие ЖКХ» вручил директор 
Департамента региональной политики Мин-
экономразвития России Дмитрий Косткин.

В номинации «Укрепление межнацио-
нального мира и согласия, реализация иных 
мероприятий в сфере национальной поли-
тики на муниципальном уровне» – началь-
ник Управления анализа, прогноза и рабо-
ты с иностранными гражданами Федераль-
ного агентства по делам национальностей 
Иван Власов.

В номинации «Модернизация городско-
го хозяйства посредством внедрения циф-
ровых технологий и платформенных реше-
ний «умный город» – заместитель начальника 
Управления Президента Российской Федера-
ции по внутренней политике Евгений Грачёв и 
сопредседатель ВАРМСУ Ирина Гусева.

«Муниципалитетами сегодня накоплен 
колоссальный опыт, которым они готовы де-
литься с коллегами. Многие из сегодняшних 
победителей представляли свои практики 
на платформе марафона «Муниципальный 
диалог», инициированного ВАРМСУ в этом 
году. Лучшие практики и инициативы уже 
рассмотрены в ходе стратегических сессий 
с участием федеральных экспертов и реко-
мендованы для тиражирования в масштабах 
страны», – отметила Сопредседатель ВАРМ-
СУ, член президиума Совета при Президен-
те РФ по развитию местного самоуправле-
ния Ирина Гусева.

Источник: Официальный сайт  
Минэкономразвития РФ

(Окончание. Начало на стр. 10)
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Оптика для спортсменов и охотников
Сотрудники производственной площадки холдинга «Швабе» 
защитили патентом оптический прицел, который подойдет для 
спортивного и охотничьего оружия. Опытный образец успешно 
прошел внутризаводские испытания и тестирование специали-
стами Федерации высокоточной стрельбы России.

Новую оптику с переменной крат-
ностью 2-14 и трубой диаметром 
34 мм разработали на Вологод-
ском оптико-механическом заво-
де (ВОМЗ). В числе преимуществ 
модели, защищенной патентом 
№114744, – увеличенный рас-
ход выверки и высокая детализа-
ция изображения при приближе-
нии цели. Благодаря своим харак-
теристикам разработка подойдет 
для стрельбы на средние и дальние 
расстояния.

Серийно выпускать прицел 
будут в пыле-брызгозащищенном 
исполнении. Диапазон его рабочих 
температур составит от минус 40°С 
до плюс 50°С.В зависимости от ус-
ловий освещенности спортсмены 

и охотники смогут регулировать 
яркость прицельной марки. Эта 
функция облегчит работу в дождь, 
туман и снегопад, а также в вечер-
нее время или при наводке на тем-
ный фон.

«С учетом запроса целевой ау-
дитории наши специалисты регу-
лярно модернизируют существую-
щие модели оптики, а также рабо-
тают над созданием новых техноло-
гичных и эргономичных образцов. 
Уже в ближайшее время мы готовы 
презентовать очередную разработ-
ку. По своим тактико-техническим 
характеристикам она не будет усту-
пать лучшим зарубежным анало-
гам», – отметил генеральный ди-
ректор ВОМЗ Василий Морозов.

В составе холдинга «Швабе» 
ВОМЗ занимает ведущие позиции 
по производству прицельной опти-
ки. Его продукция широко востре-
бована и пользуется спросом как в 
России, так и за ее пределами.

Холдинг «Швабе» объединяет 
несколько десятков индустриальных 
объектов и научных центров в 10 
городах России – сегодня это ядро 
оптической отрасли страны. В кон-

туре Холдинга реализуется весь цикл 
создания высокотехнологичной 
оптико-электронной техники в инте-

ресах гражданских отраслей про-

мышленности, государственной и 
общественной безопасности. По ито-

гам 2022 года портфель объектов 
интеллектуальной собственности 
Холдинга составил порядка 2600 
единиц, номенклатура выпускаемой 
продукции – свыше шести тысяч наи-

менований. Предприятия «Швабе» 
разрабатывают и серийно произво-

дят медицинское оборудование, 
энергосберегающую светотехнику, 
оптические материалы и научные 
приборы. На сегодняшний день на 
территории РФ установлены сотни 
тысяч единиц светотехники и десят-

ки тысяч единиц медтехники 
«Швабе» – данная продукция функ-

ционирует практически в каждом 
городе страны. География поставок 
охватывает все регионы России и 
несколько десятков стран мира.

Новые двигатели

Возможность взлетать и приземляться практически в любом 
месте с ровной площадкой, высокая маневренность, многофунк-
циональность – эти особенности делают вертолеты незаменимой 
техникой в нашей стране. Доставка людей и грузов в труднодо-
ступные места, работа медицинских бригад, геологическая раз-
ведка, нефтегазопромысловая деятельность, охрана границ – все 
это сегодня невозможно без вертолетов. Поэтому производство 
отечественной вертолетной техники и самостоятельный выпуск 
двигателей к ней находятся в приоритете. 

Единственным в стране предпри-
ятием, разрабатывающим и выпу-
скающим вертолетные двигатели, 
является «ОДК-Климов» в соста-
ве Объединенной двигателестро-
ительной корпорации. Его разра-
ботки успешно эксплуатируются 
в составе силовых установок вер-
толетов в 80 странах мира в самых 
сложных климатических условиях. 
Именно благодаря работе санкт-пе-
тербургского предприятия Ростеха 
наша страна занимает одно из ли-
дирующих мест в мире, выпуская 
практически все типы винтокры-
лых машин. На предприятии про-
изводятся двигатели ГТД-350 для 

Ми-2, ТВ2-117 для Ми-8Т, ТВ3-
117 и двигатели семейства ВК-2500 
для Ми-8МТВ (АМТ), Ми-171А2, 
Ми-24 (Ми-35), Ми-28, Ка-52, Ка-
27, Ка-32 и их модификаций, ТВ7-
117В для вертолета Ми-38 и его мо-
дификаций.

На подходе еще две разработ-
ки «ОДК-Климов» новой размер-
ности – ВК-650В и ВК-1600В для 
замены иностранных двигателей 
на вертолетах «Ансат», Ка-226Т и 
Ка-62. Таким образом, с появлени-
ем этих силовых установок можно 
будет говорить о создании в России 
полноценной линейки двигателей 
для машин всех типов.

ВК-650В: для легких 
вертолетов и не только
Объединенная двигателестрои-
тельная корпорация планирует до 
конца текущего года изготовить 
десять опытных экземпляров но-
вейшего вертолетного двигателя 
ВК-650В. Четыре из них будут за-
действованы в летных испытани-
ях. Двигатель уже прошел инже-
нерные испытания, определен его 
конструктивный облик и основные 
технические параметры. А в 2024 
году ожидается сертификация дви-
гателя.

Двигатель ВК-650В имеет мощ-
ность 650 л. с. Он предназначен 
для многоцелевых и специальных 
вертолетов, прежде всего для Ка-
226Т и «Ансата». Кроме того, си-
ловая установка может подойти и 
для иностранных вертолетов. При 
минимальных доработках ВК-650В 
применим для беспилотных лета-
тельных аппаратов, а также для 
использования в составе гибрид-
ной силовой установки, сочетаю-

щей преимущества газотурбинно-
го и электродвигателя. Среди преи-
муществ двигателя – модульность 
конструкции, высокий ресурс, 
цифровая система автоматиче-
ского регулирования типа FADEC.

Работы по двигателю ВК-650В 
стартовали в 2018 году по инициа-
тиве «ОДК-Климов». В кратчайшие 
сроки был создан двигатель-демон-
стратор, и немалую роль в этом сыг-
рало применение цифровых двой-
ников и аддитивных технологий. Ра-
бота такого масштаба в столь сжа-
тые сроки была обеспечена высоким 
уровнем кооперации. Произвести 
двигатель-демонстратор всего за 
полгода возможно только в условиях 
объединения усилий всех участни-
ков процесса. А это были практиче-
ски все лидеры отрасли: «ОДК-Кли-
мов», производственный комплекс 
«Салют», ОДК-УМПО, МПП им. 
Чернышева, ЦИАМ и ВИАМ.

Возвращаясь к аддитивным тех-
нологиям, нельзя не отметить одно 
из важнейших достижений ОДК – 
технологию сварки аддитивных де-
талей. На двигателе-демонстраторе 
во время испытаний было подтвер-
ждено их высокое качество.

ВК-1600В: многоцелевые 
перспективы
Еще одной недавней вертолетной 
новостью стало завершение испы-
таний демонстратора вертолетно-
го двигателя ВК-1600В, который в 
«ОДК-Климов» разрабатывают для 
установки на вертолет Ка-62 и дру-
гие многоцелевые и специальные 
машины взлетной массой 5-8 тонн. 

Первые опытные образцы изделия 
уже собраны – их стендовые испы-
тания планируется завершить к 
концу текущего года, а в 2024 году – 
начать летные испытания.

Двигатели ВК-1600В обладают 
высокой топливной эффективно-
стью и низкой стоимостью жизнен-
ного цикла. Мощность нового кли-
мовского изделия на взлетном ре-
жиме составляет 1400 л. с. и 1750 л. 
с. – на режиме 2,5-минутной мощ-
ности. Управление силовой уста-
новкой обеспечивает блок автома-
тического регулирования и контр-
оля БАРК-15В, также разработан-
ный силами «ОДК-Климов».

Как и в случае с ВК-650В, для 
сокращения сроков разработки 
этого двигателя активно применя-
ются цифровые технологии. Впер-
вые в истории российского авиад-
вигателестроения конструктор-
ская документация создавалась 
сразу в виде трехмерных моделей 
с аннотацией. С помощью этой тех-
нологии удалось добиться гаран-
тированной актуальности моде-
лей в системе и контроля стыковки 
всех элементов двигателя. Также 
большое количество деталей из-
готавливается с помощью 3D-пе-
чати: при изготовлении двигателя-
демонстратора аддитивные техно-
логии заменили около 70% литья 
для ВК-1600В.

Стоит отметить, что цикл со-
здания двигателей для авиации в 
мировой практике – от задумки до 
серии – около 10 лет. Технологии 
для этого имеют всего пять стран, 
и Россия входит в эту пятерку.



12 июня – 18 июня 2023 года, «ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК» №18 (922)  13

ИННОВАЦИИ И ТЕХНОЛОГИИ

Боеприпасы  
для пистолета 6П72
Центральный научно-исследовательский институт 
точного машиностроения (ЦНИИточмаш) в целях 
обеспечения начала серийного производства 9-мм 
самозарядного пистолета 6П72 на Ижевском меха-
ническом заводе поставил предприятию партию раз-
личных патронов, которые может использовать новый 
пистолет. Боеприпасы необходимы для квалифика-
ционных испытаний серийных партий оружия. 

В частности, в Ижевск от-
правлены патроны с пуля-
ми со стальным сердечником 
7Н29 и свинцовым сердеч-
ником 7Н28, с бронебойно-
трассирующей пулей 7БТ3, с 
пулей повышенной пробива-
емости 7Н42, а также патро-
ны с уменьшенной скоро-
стью пули 7У4. 

Два последних патрона 
созданы в ЦНИИточмаш в 
рамках ОКР «Удав», в ходе 
которой разработан сам 
пистолет 6П72 и его спе-
циальная модификация 
6П72-1. 

Патрон 7Н42 пробивает 
бронежилет второго класса 
защиты, в том числе ткане-

вый, на существенно боль-
шей дальности, чем его ана-
логи. Улучшить показате-
ли пробиваемости удалось 
за счет уникального кон-
структорско-технологиче-
ского решения: конфигура-
ции сердечника пули с ре-
жущей кромкой на его вер-
шине. Новый боеприпас 
также обеспечивает высо-
кое убойное действие и по 
совокупности тактико-тех-
нических характеристик яв-
ляется одним из самых мо-
гущественных пистолетных 
патронов. 

Патрон с уменьшенной 
скоростью пули 7У4 при 
стрельбе из пистолета, ко-
торый оснащен прибором 
для бесшумной стрельбы, 
как, например, специальная 
модификация 6П72-1, обес-
печивает снижение демас-
кирующих факторов: бес-
пламенность и низкий уро-
вень звука выстрела. 

Оба патрона признаны 
изобретениями, что под-
тверждено патентами Фе-
деральной службы по ин-
теллектуальной собствен-
ности.

Фото: АО «Концерн 
«Калашников»

Уникальный корпус-
терморегулятор

Ростех разработал технологию изготовления уникаль-
ного негерметичного корпуса-терморегулятора для 
первого российского радиолокационного спутника 
зондирования Земли «Кондор-ФКА». Это позволи-
ло увеличить ресурс изделия в четыре раза по срав-
нению с герметичными космическими аппаратами –  
с 3-5 до 10-12 лет.

Герметичный корпус косми-
ческих аппаратов со време-
нем разрушается от столк-
новений с космическим му-
сором и других факторов.  
В результате нарушается 
температурный режим ра-
боты оборудования, и спут-
ник выходит из строя. Корпус 
«Кондор-ФКА», изготовлен-
ный ОНПП «Технология», за-
щищает оборудование от воз-
действий внешней среды и 
поддерживает необходимую 
для его работы температуру 
в негерметичных условиях. 

«На орбите сегодня нахо-
дится более 70 спутников, в 

которых использована про-
дукция Ростеха, и «Кондор-
ФКА» – один из них. При со-
здании его корпуса была ис-
пользована технология, ко-
торая не имеет аналогов ни в 
России, ни за рубежом. Кор-
пус аппарата не герметичен, 
что позволило увеличить ре-
сурс с 3-5 до 10-12 лет и со-
здать его в рекордно корот-
кие сроки – менее чем за три 
месяца. Кроме того, благода-
ря этой технологии был зна-
чительно снижен вес спут-
ника, а его внутренние объ-
емы увеличены на 15%», 

– сказал генеральный дирек-

тор ОНПП «Технология»  
Андрей Силкин. 

Также специалисты 
ОНПП «Технология» создали 
для «Кондор-ФКА» штангу, 
которая использована в его 
антенно-поворотном устрой-
стве. Она не скручивается и 
не меняет длину при перепа-
де температур. Кроме того, на 
предприятии изготовили ста-
билизатор для антенны кос-
мического аппарата, который 
работает по принципу волчка 
и обеспечивает точное пози-
ционирование приемо-пере-
дающих устройств в условиях 
невесомости. 

«Кондор-ФКА» – первый 
гражданский российский 
спутник радиолокационного 
зондирования Земли. В отли-
чие от спутников, ведущих 
наблюдение в инфракрас-
ном или оптическом диапа-
зоне, он способен «видеть» 
детали ландшафта и даже 
отдельные предметы разме-
ром более метра независимо 
от погодных условий и вре-
мени суток. Космический ап-
парат был выведен на орбиту 
Земли 27 мая и успешно при-
ступил к работе.

Фото: ЦЭНКИ /  
Роскосмос
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Краболов 
«Владимир»
2 июня в Рыбинске Ярославской области состоялся спуск на 
воду краболовного судна «Владимир». Судно проекта DAMEN 
CCa5712LS, заводской номер 01202, построено в рамках феде-
ральной инвестиционной программы «Квоты под киль» по зака-
зу ООО «Мерлион» (Владивосток) на судостроительном заводе 
«Верфь братьев Нобель» концерна «Калашников».

Краболов предназначен для экс-
плуатации в неограниченных рай-
онах плавания. На его борту уста-
новлено самое современное обо-
рудование, позволяющее хранить 
и перевозить до 120 тонн живого 
краба на длинные расстояния из 
районов промысла в порты при-
ема продукции. Проект краболо-
ва разработан компанией «Дамен 
Инжиниринг» из Санкт-Петер-
бурга. В торжественной церемо-
нии спуска судна на воду участ-
вовали генеральный директор су-
достроительного завода «Верфь 
братьев Нобель» Дмитрий Быст-
ров, генеральный директор ООО 
«Мерлион» Александр Парахин, 
представители концерна «Ка-
лашников», органов власти и су-
достроения.

«Сердечно благодарю всех за-
водчан, создававших краболовное 
судно, за ваши самоотдачу и само-
отверженность, проявленные при 
выполнении этого заказа. По сути, 
вы вдохнули жизнь в новое судно, 
проложили ему дорогу в Мировой 
океан. Своим ударным трудом вы 
не раз доказывали, что вам по плечу 
самые сложные задачи. Я горжусь 
вами! Уверен, что вместе мы дос-
тойно продолжим обновлять ры-
бопромысловый флот России», – 

подчеркнул генеральный директор 
«Верфи братьев Нобель» Дмитрий 
Быстров.

Глава предприятия также заве-
рил руководство концерна «Калаш-
ников», что, наращивая производ-
ственные мощности и расширяя 
компетенции, «Верфь братьев Но-
бель» способна качественно реали-
зовать любой высокотехнологич-
ный проект в области судострое-
ния, причем в интересах разных 
структур и ведомств.

Это уже второй краболов про-
екта DAMEN CCa 5712LS, сошед-
ший со стапелей «Верфи братьев 
Нобель» за последнее время. В ок-
тябре прошлого года на предприя-
тии на воду было спущено крабо-
ловное судно «Сергей Приходько» 
аналогичного проекта и также по-
строенное в рамках федеральной 
инвестпрограммы «Квоты под 
киль», однако по заказу компании 
«Аква-Инвест», входящей в Тихоо-
кеанскую инвестиционную группу. 
Сейчас на «Сергее Приходько» за-
вершился этап формирования по-
мещений, далее состоится монтаж 
навигационного и иного оборудо-
вания, после чего судно выйдет на 
ходовые испытания.

Фото: АО «Концерн  
«Калашников»

Компактные станции  
спутниковой связи
Холдинг «Росэлектроника» начал поставки компактных спутни-
ковых станций для организации широкополосной связи в поле-
вых условиях. Оборудование способно работать при экстремаль-
ных температурах, высоких ветровых нагрузках и при этом поме-
щается в обычный рюкзак. 

Новая радиостанция, разрабо-
танная НПЦ «Вигстар» холдинга 
«Росэлектроника», обеспечивает 
скорость передачи информации 
по спутниковому каналу связи от 
2 до 4 Мбит/с. Общий вес изделия 
в зависимости от модификации со-
ставляет от 5 до 10 кг, диаметр раз-

борной антенны – 55 см, а развер-
тывание радиостанции занимает 
не более 2 минут. 

Оборудование способно ра-
ботать при температуре от -45 
до +55 °С и выдерживает жест-
кий шторм со скоростью ветра 
до 30 м/с. 

Разработка отличается про-
стотой настройки и представляет 
собой универсальную платформу, 
совместимую с широким спектром 
модемного оборудования. Благо-
даря сменным облучателям ради-
останция способна работать в Ku-, 
Ka- и Q/Ka-диапазонах частот. 

Изделие включено в состав мо-
бильных узлов связи для работы 
в условиях чрезвычайных ситуа-
ций (МУС ЧС). Комплексы на базе 
специализированного автомоби-
ля «КАМАЗ» повышенной прохо-
димости выпускаются Рязанским 
радиозаводом «Росэлектроники» 
и поставляются МЧС России. 

«Новая радиостанция – это ини-
циативная разработка НПЦ «Виг-
стар» для гражданского рынка, не 
имеющая отечественных анало-
гов и не уступающая по техниче-
ским характеристикам зарубеж-
ной аппаратуре. Решение может 
применяться не только службами 
экстренного реагирования, обо-
рудование позволяет оперативно 
организовать спутниковый канал, 
например, во время ремонтных 
работ на удаленных промышлен-
ных объектах или обеспечить связь 
при проведении выездных меро-
приятий. Первые серийные изде-
лия уже отгружены Рязанскому 
радиозаводу для оснащения МУС 
ЧС», – рассказал генеральный ди-
ректор НПЦ «Вигстар» Анатолий 
Попович.

Переподготовка пилотов
В авиационном учебном центре Улан-Удэнского авиационного 
завода холдинга «Вертолеты России» прошли переподготовку 
пилоты российской авиакомпании «СкайЛайт», входящей в мно-
гопрофильную группу компаний Aim of Emperor. Обучение про-
ходило на новом комплексном тренажере вертолета Ми-171А2.

Согласно действующим Федераль-
ным авиационным правилам, для 
летного состава авиакомпаний 
обязательна ежегодная переподго-
товка, предусматривающая теоре-
тические и практические занятия 
в сертифицированных авиацион-
ных учебных центрах. C этого года 
практические занятия пилотов Ми-
171А2 проходят на тренажерном 
комплексе вертолета, который по-
зволяет отрабатывать действия в 
стандартных и аварийных ситуаци-
ях при различных метеоусловиях.

В конце обучения пилоты сдали 
экзамены, результаты которых под-
твердили их уровень знаний и на-
выков, необходимый для безопас-
ного пилотирования Ми-171А2. По 
итогам подготовки экипажам были 

выданы документы, которые дают 
право на дальнейшую эксплуата-
цию вертолетов этого типа.

Комплекс оборудован современ-
ной системой визуализации, кото-
рая реалистично отображает вне-
кабинное пространство. Он осна-
щен вибрационной платформой и 
функцией старт/стоп, которая по-
зволяет приостановить выполнение 
задания, детально разобрать дейст-
вия экипажа и продолжить выпол-
нение задания или начать заново.

«В прошлом году компания 
«СкайЛайт» получила первый мно-
гоцелевой вертолет Ми-171А2, ко-
торый задействован в пассажир-
ских перевозках. Летные экипа-
жи обучались пилотированию 
этих машин в авиационном учеб-

ном центре Улан-Удэнского ави-
ационного завода, а теперь одни-
ми из первых прошли у нас пере-
подготовку на тренажерном ком-
плексе, который используется на 
предприятии с начала 2023 года. 
Использование тренажера по-
зволяет оптимизировать затраты 
операторов вертолетной техники, 
а также повысить уровень подго-
товки пилотов. Его главное преи-
мущество – возможность отработ-
ки всех видов отказов и нештатных 
ситуаций, смоделированных с уче-
том опыта эксплуатации Ми-171А2. 
Таким образом, обновленный фор-
мат подготовки летчиков способ-
ствует повышению уровня без-
опасности полетов», – отметил ге-
неральный директор У-УАЗ Алек-
сей Козлов.

Опытная эксплуатация перво-
го тренажера вертолета Ми-171А2 
стартовала на У-УАЗ в конце 2022 
года, а в начале 2023 года предпри-
ятие получило от Федерального 
агентства воздушного транспорта 
решение о его допуске к примене-
нию при обучении летного состава.

Ми-171А2 – современная моди-
фикация одного из самых массовых 
вертолетов в мире Ми-8. Машина 
может перевозить до 24 пассажи-
ров на дальность до 800 киломе-
тров, а в грузовой версии способ-
на поднять до 5 тонн на внешней 
подвеске и до 4 тонн внутри каби-
ны. Ми-171А2 может применять-
ся как поисково-спасательный или 
медицинский вертолет, для пожа-
ротушения, мониторинга местно-
сти и для решения других задач.

Фото: «Вертолеты России»

Международный 
уровень
Вебинары НПП «ПОЛИПЛАСТИК» вышли на международный 
уровень. В четвертом вебинаре компании «Контроль качества: 
лаборатория – производство – потребитель» приняли участие 
не только российские представители отрасли, но и слушатели 
из Беларуси, Узбекистана, Казахстана и Турции.

Александр Блескин, директор по 
качеству НПП «ПОЛИПЛАСТИК», 
поделился опытом создания эф-
фективной системы профилакти-
ки брака и контроля качества на 
предприятии, производящем по-
лимерные композиционные мате-
риалы. Эксперт рассказал о форми-
ровании цепочки качества, взаимо-
действии заводских лабораторий и 
лаборатории Научно-технического 
центра компании, о системе сбора 
и анализа отзывов потребителей. 

Надежда Козлова, руководитель 
центра компетенций по развитию и 

обучению Кластера автомобильной 
промышленности, дала практиче-
ские рекомендации по управлению 
качеством продукта при производ-
стве изделий для автомобильной 
отрасли. 

Сергей Трифонов, представи-
тель российского подразделения 
лаборатории «ПолимерФизик», 
головной офис которой находит-
ся во Франкфурте-на-Майне, рас-
сказал о подходе к планированию 
лабораторных испытаний и провел 
аналитику факторов, влияющих на 
их результат и качество.
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Финишная прямая
В Производственном центре филиала «Региональ-
ные самолеты» Корпорации «Иркут» Объединенной 
авиастроительной корпорации завершилась выезд-
ная сессия научно-технического совета (НТС), посвя-
щенного подготовке первого опытного самолета SSJ-
NEW к летным испытаниям.

В работе сессии приняли 
участие представители по-
ставщиков систем и компо-
нентов самолета. Члены НТС 
высоко оценили степень го-
товности самолета и объем 
отработок систем, уделив 
особое внимание вопросам 
обеспечения безопасности 
предстоящих полетов.

«Мы вышли на финиш-
ную прямую подготовки SSJ-

NEW к первому испытатель-
ному полету. Специалистами 
наших предприятий проде-
лана большая работа по им-
портозамещению всех ино-
странных систем авиалай-
нера на российские. Маши-
на получила отечественную 
систему управления, авио-
нику, шасси, гидросистему, 
систему кондиционирова-
ния воздуха и многое дру-

гое. Первый полет состоит-
ся в ближайшее время, после 
проверок оборудования на 
земле. Их цель – обеспече-
ние безопасности пассажи-
ров, ведь в перспективе SSJ-
NEW вместе со среднема-
гистральным МС-21 станет 
основой парка российских 
авиакомпаний. Мы понима-
ем, насколько этот самолет 
важен для нашей страны, а 
потому делаем все возмож-
ное, чтобы запустить его в 
серийное производство как 
можно быстрее», – сказал 
первый заместитель гене-
рального директора Госкор-
порации Ростех Владимир 
Артяков. 

По итогам НТС сформи-
рован финальный перечень 
наземных проверок, кото-
рые должен пройти само-
лет перед началом летных 
испытаний. Для ускорения 
программы испытаний пер-
вый полет SSJ-NEW выпол-
нит на франко-российских 
двигателях SaM146. Второй 
опытный образец начнет 
программу летных испыта-
ний с отечественными дви-
гателями ПД-8, прибытие 
которых в Комсомольск-на-
Амуре ожидается в ближай-
шие недели. 

«В течение нескольких не-
дель мы приступим к завод-

ским доводочным испыта-
ниям, в рамках которых со-
стоится первый полет. На 
следующем этапе самолет 
будет представлен специа-
листам Росавиации для про-
ведения сертификационных 
испытаний, по итогам кото-
рых импортозамещенные 
системы будут одобрены 
к использованию на борту 
SSJ-NEW. Это позволит на-
чать серийное производст-
во и коммерческую эксплуа-
тацию самолета. На каждом 
этапе испытаний нашим 
безусловным приоритетом 
будет обеспечение безопас-
ности и надежности техни-
ки, ведь в скором време-
ни этой машине предстоит 
взять на борт пассажиров», – 
рассказал заместитель гене-
рального директора ОАК по 
гражданской авиации – ге-
неральный директор Корпо-
рации «Иркут» Андрей Бо-
гинский. 

Самолет SSJ-NEW созда-
ется по программе импорто-
замещения систем и компо-
нентов и станет еще одной 
моделью в семействе экс-
плуатирующихся в настоя-
щее время самолетов типа 
SuperJet.

Фото: Объединенная 
авиастроительная  

корпорация

На подводных 
крыльях
Заместитель председателя Правительства – министр 
промышленности и торговли Денис Мантуров посетил 
ЦКБ по судам на подводных крыльях им. Р.Е.Алексеева, 
где осмотрел производство инновационных скорост-
ных судов на подводных крыльях нового поколения 
«Метеор 120Р».

«Новые «Метеоры» – это сов-
ременные и безопасные суда, 
востребованные как на вну-
треннем, так и на внешних 
рынках. В рубке применена 
умная интегрированная мо-
стиковая система управле-
ния судном, которая обес-
печивает безопасность су-
довождения и, что немало-
важно, снижает нагрузку на 
экипаж. А крыльевая схема 
нового поколения позволя-
ет судну развивать скорость 
до 75 км/ч. Важно, что при 
этом сохраняется комфорт 
для пассажиров», – отметил 
Денис Мантуров.

Также в ходе посещения 
производства Денис Ман-
туров и генеральный ди-
ректор АО «ЦКБ по СПК им. 
Р.Е.Алексеева» Сергей Ита-
льянцев обсудили вопросы 
поставки комплектующих 
для судостроения. «Метео-
ры» – это высоколокализо-
ванный продукт: его проек-
тирование и строительство 

ведётся с применением оте-
чественных разработок и 
комплектующих, в том числе 
собственного производства 
верфи.

Отдельной темой обсу-
ждения стало создание На-
учно-производственного 
центра беспилотных ави-
ационных систем в Ниже-
городской области на базе 
производственного ком-
плекса ЦКБ по СПК им. 
Р.Е.Алексеева и АО «НПП 
«Радар ММС».

Новые «Метеоры» – зна-
чимый шаг на пути к обнов-
лению скоростного пасса-
жирского флота и развитию 
речных перевозок. В кон-
струкции новых «Метеоров 
120Р» используются сов-
ременные материалы кор-
пуса, а внутри пассажиров 
ждёт современный комфор-
табельный салон с климат-
контролем, мультимедийны-
ми системами, прекрасным 
панорамным обзором.
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в свя зи со сме ной уч ре ди те ля 
ПИ № ФС77-19251 
от 23.12.2004 г. в Фе де раль ной 
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